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DEBATE DEL ESTADO DE LA CIUDAD I PROPUESTAS PARA EL 0LTIMO AIgO DE MANDATO

El alcalde muestra un gr~fico para defender la polltica fiscal practicada por el gobierho municipal, con una bajada del IBI durante este a~to y dos de congelacibn -que el PSOE denunci6 como subidas-. / J.L. MONTERO

Zoido anuncia una rebaja fiscal para el
comercio y bonificaciones en el bonob6s
Medidas tributarias. El alcalde, que enarbol6 una
mejor(a econ6mica, tambi~n anuncia¯ una <<congelaci6n>>
de todas las tasas y precios p6blicos municipales

Dudas. La oposici6n cuestiona las medidas, que asegura
que <<no compensan>> la subida de impuestos municipales
que se aplicaron en los primeros dos afios de mandato

¯ El Gobierno local elude
basar su discurso en los
grandes proyectos y no
olvida sus alusiones a
<<los bloqueos,, de la Junta
y a la ,herencia recibida,>.

IFIAKI ALONSO / SEVILLA
Hace un a_rio, la rebaja generalizada
de todos los grandes impuestos (IBI,
IAE, ICIO, Plusvalfa) sirvi6 al alcalde
de Sevilla, luan lgnacio Zoido, para
salir airoso de un debate del Estado
de la Ciudad que 61 mismo finaliz6
con una frase. ,,Lo meior est~ por
llegar y est~ mils cerca de Io que to-
do el mundo pueda pensar~,. Un a~o
despu6s de esta afirmaci6n, Zoido
afront6 este examen a su gesfi6n -el
tiltimo a tray,s de este modelo an-
tes de las elecciones municipales de
mayo de 2015- defendiendo que
,,Sevilla afronta un horizonte espe-
ranzador, con mejores datos de em-
pleo, turismo y reactivaci6n econ6-

mica,, y con un anuncio, una segun-
da rebaja fiscal en 2015, basada en
bortificaciones para el sector comer-
cial y turfstico, rebaja de precios en
el bonobtis y los talleres sociocttltu-
tales y la ,~congelaci6n,~ del resto de
tasas, con aspiraci6n de ,,reducir-
las,, si es viable y cuenta con la ben-
dici6n del Area de Hacienda.

Zoido co ncret6 asf que, en 2015,
se eliminar~i la tasa de apertura pa-
ra locales ~lue puede set un incen-
tivo para la creaci6n de nuevos ne-
gocios-. Adem~is, eximirfi del pago
de la tasa de basura para todos los
locales que tengan menos de 20 me-
tros cuadrados de superficie-es el
caso de kioscos o peque~os comer-
cios- y habrfi bonificaciones de180
por ciento de la tarifa a los locales
que durante mils de ties meses acre-
diten que no han tenido actividad.
En esa terna, el alcalde incluy6 la
supresi6n de la tasa de basuras a los
locales que no tengan licencia de
ocupaci6n. Es decir, los locales ra-
tios, un tipo impositivo que se cre6

en 2014 y que estuvo rodeada de po-
16mica, con quejas de la patronal
empresarial y petici6n de su supre-
si6n por parte de la oposici6n.

Sobre la tarifas de movilidad, el
alcalde anunci6 la creaci6n de un
bono anual accesible para todos los
ciudadanos, con una reducci6n del
50 por ciento sobre el actual bono-
btis sin transbordo. Ademfis, ofrece-
r~i un bono transporte para los estu-
diantes, con una duraci6n de nueve
meses, que supondrfi una reducci6n
de160 por ciento con respecto al bo-
nobtis sin transbordo. Una petici6n
esta que habfa surgido en las reu-
niones mantenidas con el Cadus en
medio del debate surgido con moti-
vo de la ampliaci6n de la zona azul.
Por tiltimo, anunci6 la reducci6n de
un 22 por ciento de los precios de
los talleres socioculturales, que ,,van
a beneficiar a 32.000 sevillanos,,.

La rebaja fiscal anunciada ha si-
do tomada con recelos pot parte de
la oposici6n, que cree que la bajada
de estos tipos impositivos -y los de

este afio 2014-- no compensa la su-
bida tributaria de los dos primeros
afios de mandato. ,,No me vengan
con el juego del trilero despu6s de
dos ejercicios de voracidad recau-
datoria y la creaci6n de nuevas figu-
ras impositivas,, serial6 el portavoz
de 10, ]os~ Manuel Garcfa. ,,Siem-
pre dice 1o que baja, pero nunca
cuando sube,,, afiadi6 el portavoz
socialista, luan Espadas, que recor-
d6 la subida de110 por ciento del IBI
que se aplic6 en 2012 y 2013 bajo la
recomendaci6n del ministro de Ha-
cienda, Crist6bal Montoro.

Aunque fue el argumento prin-
cipal de Zoido, no s61o habl6 de tri-
butos. Eludi6 repetir, como los dos
debates del Estado de la Ciudad an-
teriores, una agenda de prioridades.
Los grandes proyectos pendientes
quedaron aparcados para otra oca-
si6n y s61o fueron mencionados pa-
ra recordar la falta de colaboraci6n
de la ]unta para poner en marcha
iniciativas como el dragado, el uso
comercial de Altadis y la Gavidia o

el puente de la Cartuja. No mencio-
n6, en esa lista, a la Ciudad de la lus-
ficia. ,~La lunta ayuda en algunos as-
pectos, pero hay proyectos que es-
tamos perdiendo pot su decisi6n de
no apoyarlos~, dijo.

Fue un apunte dentro de una de-
fensa de una gesti6n que, asegura,
ha conseguido reducir ,,el estado de
pesimismo, segfin el bar6metro,, de
la Fundaci6n C~imara, que esboza
que el 40 por ciento de los sevilla-
nos cree que la economfa mejorarfi.
Asf, se centr6 en defender la aporta-
ci6n municipal ~,en la generaci6n de
empleo yen la atenci6n a la genre
mils vulnerable,,, que reivindic6 que
,,debe ser nuestra obsesi6n,,. Recor-
d6 que los ayuntamientos no fienen
competencias en empleo, pero sf en
,,generar oportunidades,,, funda-
mentado en varios principios: dise-
fiar herramientas para la creaci6n
de empresas -hizo balance de la
ventanilla tinica, con 1.236 empre-
sas creadas o la apertura de 737 ne-
gocios desde marzo- y el ~esfuerzo,,
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PSOE e IU acusan al
Gobierno municipal
de no tener una hoja
de ruta para la ciudad
y de no cumplir las
promesas realizadas

para ~,poner a los inversores una al-
fombra roja para que vengan>~ y ~(de-
volverles la seguridad juridica~. Co-
mo ejemplo, aport6 la inanguraci6n
de Costco, ypuso en liza su partici-
paci6n en el desarrollo de Sevilla
Park. Medalla que replic6 despu6s
el PSOE, matizando que se trata de
una iniciativa que ha |]egado de ]a
mano de Puerto, no del Consistorio.

La Zona Frmlca o el turismo co
mo ,4ocomotora de ]a actividad eco-
n6mica~) fueron otras de las aporta-
clones de un alcalde que dej6 para
el final de su primera intervenci6n
el mensaje de la herencia recibida.
,,Se ha acabado el desorden, el caos
y los casos de corrupci6n,~, resumia,
para, ya al final, rescatarlo con criti-
cas, ya habituales, sobre e] sobre-
coste de Fibes o Metropol-Parasol y
la ~deuda tremenda, que ha afron-
tado el Consistorio. Lo contrapuso
sacando la calculadora y afirmando
que la deuda viva se ha reducido en
ires afios en 240 rail]ones, que e]
timo ejercicio presupuestario se ce-
fro con un super~ivlt de 61 mi]lones
y que empresas eomo Tussam, han
visto rebajada su deuda a la mitad.

QUEJAS. La oposici6n no compar-
t/a esa visi6n tan optimista, con crf-
ticas al ,,affin recaudatorio., los pro-
cesos .de privatizaci6n~ y que no se
hayan buscado medidas para cubrir
las rail vacantes existentes en la
plantilla del Ayuntamiento. ~,Es un
secreto a voces que no hay nadie sa-
tisfecho con su gesti6n. Usted pro-
meti6 muchas cosas y no ha cum-
plido,, le recrimin6 ]uan Espadas
(PSOE), que habl6 de ,,barrios olvi-
dados~ y de no cumplir con priori-
dades mencionadas en debates an-
teriores y, sin embargo, ,,sacar de la
chistera, otros como la ampliaci6n
de la zona azul o *,zafarranchos,, de
obras que ,duego se quedan a la mi-
tad de la mitad de lo presupuesta-
do~. ,No tiene credibilidad porque
no tiene un plan ni una hoja de rata
para Sevilla~,, recrimin6 Espadas,
que fue criticado poco despu6s por
el portavoz del grupo popular, Juan
Bueno, que se encarg6 de ofrecer la
primera r6plica en el debate.

De su parte, Garcfa (IU) defini6
como .estafa,, el actual mandato,
que ,~vive de las rentas, de lo de)ado
pot el anterior gobierno. Recrimin6
la renuncia a construir VPO y que
haya ,subvert|do el PGOU, un do-
cumento de alto consenso, a cam-
bio de regresar a la 6poca del pelo-
tazo u~banistico y la recalificaci6n a
la cartage, afirmaci6n que fue pro-
testada pot la bancada popular.

EL DEBATE SOBRE EL
ESTADO DE LAS URNAS

PP, PSOE e IU toman un pleno que deberia ser un an~lisis sosegado de los problemas de la
ciudad para reconvertirlo en el pisto!etazo de una precampaffa que se antoja maratoniana

I.A. / SEVILLA

La maquLqaria preelectoral est~
a pleno rendJnfiento. Quedan l0
meses para las alecciones muni-
cipales y los parfidos tocan arre-
bato en pos del ansiado bast6n
de mando de la Alcald[a. Y,, en esa
cuenta atr~is, el debate del Esta-
do de la Ciudad pierde la esen-
cia que se le quiso imprimir en
su inicio de atoll|sis sosegado y
sesudo de los problemas de Se-
villa. Ese modelo quedar~i guar-
dado en un caj6n para 2015, con
un nuevo mandato y el contador
a cero. Esta vez, adem~is de la tra-
dicional confrontaci6n de ideas,
el pleno extraordinario destil6
un aroma a previa de urnas. La
pena, tal vez, es que tales d3scur-
sos polfticos no calen en log se-
villanos, sobre todo a final de ju-
lio yen plena diaspora vacacio-
hal. Como muestra, un bot6n:
s61o cinco personas asistieron
como pfiblico al inicio de la se-
si6n -sin contar a asesores, car-
gos politicos y, como no, me-
dios-. No sabemos cu~ntos m~s
se sumaron al streaming, pero,
para no haber, no hubo ni pro-
testas en la Plaza Nueva.

La estrategia estaba definida.
No s61o val/a con mmbar al con-
trario, sino causar buenas sen-
sac|ones con alternativas. E1 al-
calde, luan Ignacio Zoido, rue el
primero cuando, pr~icticamente
sin anestesia, solt6 la bomba de
la segunda rebaja fiscal del man-
dato. Un speech que ]uego ade-
rez6 con un balance de manda-
to exento de peros y con proyec-
tos que, aunque en fase inicial,
ofreci6 como ya culminados, co-
mo la Zona Franca o Sevilla Park.
Incluso hizo suya la permanen-
cia en la ciudad de empresas co-
mo Telvent -vendida por Aben-
goa en 2011- y Alestis:

No rue el fin|co. El portavoz
municipal del PSOE, Juan Espa-
das, se ha grabado an el discurso
lo de |a cuenta aO~is. Desde hace
tres meses, a cada comparecen-
cia le coloca la colefilla de ~cuan-
do sea alcalde en 2015.. Ayer, sin
pecar de soberbia -le afadi6 eso
de ,si gozo de la confianza de los
sevillanos~-, esboz6 un decalo-
go de lo que haria de alcanzar el
poder. Tumbar la ampliaci6n de
la zona azul, los macrocontratos
-a favor de contratos pfiblicos
para la pequefia y mediana em-
presa- y el plan de ajuste; la pa-

El socialista Juan Espadas aprovech6 el debate para presentar una decena de iniciativas que espera aplicar en ~o~5./).L. MONTERO

Juan Iqnacio Zoido
Alcalde de Sevilla

((La ciudad 
Sevilla affonta
un hofizonte
esperanzador))

Juan Espadas
Portavoz del PSOE

<<Para gobernar
no vale con salir
del paso, sino
tenet un plan))

Jos6 Manuel Garcia
laortavoz de IU

<(La ciudad est6
viviendo en un
continuo d~a
de la marmota))

ralizaci6n de ~das privatizaciones~
en el lnstituto Municipal de Depor-
tes (IMD) y en el patrimonio muni-
cipal (Mbrica de Ar tilleria o Puerta
de la Came); renegociar el convenio
con Altadis y poner en marcha un
nuevo plan de movilidad para la ciu-
dad, que ,,hi ser~i el Plan Centro, ni
el actual modelo. Y, pot tilt|too, me-
didas concretas para generar em-
pleo y cubrir las m~s de mil vacan-
tes ex~stentes en la pla~tilla munici-
pal. ,,Gobernar un Ayuntamiento es
tener un plan para la ciudad y no sa-
lit del paso,, apel6, no sin antes ha-
cer un repaso de necesidades po-
niendo a los problemas hombres
-no apellidos-: Rosa del colegio Blas

Infante, Rafael de la asociaci6n de
vecinos Constelaciones, ]oaqu/n del
mercado de la Candelaria, M,~ximo
de Piragfiismo Triana,... Todo para
reunir un malestar que el alcalde se
sacudi6 sacando a relucir apoyos
pfiblicos -y publicados- a su ges-
ti6n de varios representantes de va-
rias asociaciones de vecinos.

Con el relo~ electoral activado se
encontr6 tambi6n el portavoz de IO,
los6 Manuel Garcia -con permiso
de la militancia y de su elecci6n t~as
el verano-. De ahi que, en su segun-
da intervenci6n, desglosara una ba-
teria de ,medidas para los diez me-
ses que quedan,, vat|as de ellas ya
desestimadas en m~s de una oca-

si6n, como el plan de choque mu-
nicipal contra el paro o destinar par-
te del super~ivit de 2013 a inversio-
nes generadoras de empleo y otras
coincidentes con el PSOE, como el
plan de movil|dad, la paralizaci6n
de la zona azul o el ffeno a la ,,priva-
tizaci6n, del deporte. E1 rescate de
la oficina del plan estrat6gico, la mo-
ddficaci6n de |as ordenanzas, la con-
versi6n de las viviendas municipa-
les de venta a alquiler, la reducci6n
de alquileres en Emvisesa o la apli-
caci6n de impuestos adicionales a
los pisos desocupados en manos de
los bancos figuran en ese plan que,
a buen seguro, tambi6n formarfin
parte del programa electoral de IU.
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Andalucía
ANDALUCÍA - Sevilla

Expertos de la US aplican nanotecnología para
mejorar la eficacia de medicamentos orales
SEVILLA, 29 Jul. (EUROPA PRESS) -

   El grupo de investigación 'Optimización del Diseño y de la Evaluación de MedicamentoS' del
Departamento de Farmacia y Tecnología Farmacéutica de la Facultad de Farmacia en la Universidad de
Sevilla trabaja en el desarrollo de nanosistemas para vehiculizar moléculas y biomoléculas activas con el
objetivo de que los fármacos lleguen adecuadamente a la diana terapéutica y se liberen en el lugar y a la
velocidad precisas. En esta línea se investiga la manera de administrar por vía oral algunos fármacos que hoy
día sólo se pueden emplear por vía intravenosa o intramuscular.

   En un comunicado, la investigadora de la Universidad de Sevilla, Matilde Durán Lobato, que acaba de
llegar de una estancia de seis meses en el Massachusetts Institute of Technology (MIT), ha asegurado que
gracias a estas herramientas que permiten modular las moléculas para convertirlas en nanosistemas, se
podrían mejorar los tratamientos de enfermedades neurodegenerativas como el Alzheimer o Parkinson.
"Estamos trabajando con nanopartículas destinadas a atravesar la barrera hematoencefálica y que sean
capaces de liberar el fármaco directamente en la zona del cerebro que nos interese".

   Este grupo de investigación también lleva a cabo otros dos proyectos, uno de ellos enfocado a vehiculizar
metformina dirigida específicamente al hígado, para casos de cáncer hepático, y otro destinado a la
optimización de nanohidrogeles sensibles a pH que permitirían administrar vacunas por vía oral.

   Asimismo, el proyecto que en estos momentos está más avanzado es una línea en la que el grupo de
investigación de la Universidad de Sevilla trabaja desde hace años para posibilitar la administración oral de
cannabinoides para el dolor neuropático, igualmente por medio de nanotransportadores. "Este proyecto ha
alcanzado la fase de estudio in vivo y los resultados preliminares son muy prometedores", ha afirmado esta
joven científica.

   "Estos nanosistemas son más efectivos, tienen un coste de producción a nivel industrial mucho menor y al
ser también más resistentes a las condiciones de temperatura y estabilidad facilita su transporte a países del
Tercer Mundo", ha desatacado la profesora Durán.

   La mayor parte de biomoléculas que a día de hoy suponen una prometedora esperanza para enfermedades
crónicas y/o de base genética encajan especialmente en este perfil, y dependen de un medio adecuado para
poder ejercer su acción farmacológica.

JÓVENES INVESTIGADORES

   A sus 27 años, Matilde Durán Lobato ha recibido el Premio extraordinario de Licenciatura Maestranza, el
Premio Ayuntamiento de Sevilla a Jóvenes Investigadores y el Premio Cecofar, ha estado en las
universidades de Lisboa, Texas (Austin) y ahora acaba de llegar del MIT en Cambridge (MA, USA), un
centro de investigación considerado como número uno en los rankings internacionales, referente a nivel
mundial.

   "Trabajar con los mejores en mi campo es algo con lo que hasta hace poco tan sólo podía fantasear. Soy
muy consciente no obstante de que cada uno de los pasos anteriores en mi carrera son los que poco a poco
me han guiado hasta donde me encuentro hoy". En este punto, la doctora Durán Lobato ha destacado el
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apoyo directo de la Universidad de Sevilla, a través de su Vicerrectorado de Investigación, "gracias al
impulso que le está dando a la internacionalización de una investigación de excelencia".

   "De forma personal, estar en el MIT ha supuesto la recompensa por el esfuerzo continuado", algo que,
según ha afirmado esta investigadora, "los jóvenes de hoy necesitan recibir, especialmente los que trabajan
en esta profesión". "Espero que esto anime a quien se encuentre en mi situación a apostar por estas
experiencias y a no inhibirse ante el reto que supone. En España hay jóvenes investigadores muy válidos y
con mucho potencial, sólo tenemos que concienciarnos de ello, darnos cuenta de que lo somos".

   Respecto a la situación actual de la investigación en España, Matilde Durán Lobato ha defendido que
aunque queda trayectoria por recorrer, cree que se puede alcanzar la excelencia investigadora, pero que para
ello se necesitan políticas serias de investigación, mejorar la inversión y unas condiciones que favorezcan el
desarrollo de la I+D+i para que los jóvenes, aun realizando estancias de investigación en el extranjero, que
lo considera esencial, tengan la oportunidad de desarrollar en nuestro país su carrera investigadora a un nivel
acorde con sus expectativas.

© 2014 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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MÁLAGA. El perfecto estado 
de las vías de ferrocarril, y es-
pecialmente en las líneas de 
alta velocidad, es uno de los 
epígrafes más sensibles y de 
coste más elevado en la explo-
tación de este medio de trans-
porte. Un consorcio liderado 
por la empresa malagueña San-
do y en el que están Conacon 
y Nadir –una joven consulto-
ra topográfica en vanguardia 
tecnológica–  junto al grupo de 
investigación en Ingeniería 
Mecánica de la Universidad de 
Sevilla inició en septiembre de 
2013 el proyecto Simuvía, que 
cuenta con un presupuesto de 

600.000 euros cofinanciados 
por la Corporación Tecnológi-
ca de Andalucía y de la agencia 
IDEA. La docena de investi-
gadores implicados han 
dado pasos ya importan-
tes hacia el prototipo 
real que superar, a 
partir de 2015 (fe-
cha final del pro-
yecto) la tecnolo-
gía actual de man-
tenimiento ferro-
viario. Además, lo 
pretenden hacer 
con un resultado 
que abaratará esa 
factura un 20 por 
ciento al convertir 
los propios convoyes 
en sus desplazamien-
tos habituales en el so-
porte de una sofisticada 
herramienta de auscultación 
a partir de sensores con tecno-
logía láser que darán informa-
ción a bordo muy detallada y 
en tiempo real sobre eventua-
les defectos de las vías. Ade-
más, los datos relativos a la se-
guridad y estabilidad del con-
junto de locomotora y vago-
nes permitirán conocer y ac-

tuar en consecuencia ante el 
riesgo de descarrilamiento o la 
capacidad de frenada ante even-
tuales situaciones de peligro, 
con lo que ayudará a prevenir 
accidentes. La simulación en 
tiempo real de la posible res-
puesta del tren conseguirá una 
mejor estimación de la tole-
rancia admisible. En el futuro, 
gracias a un software específi-
co que se desarrollará, el siste-
ma Simuvía se podrá ‘persona-
lizar’ para ajustar la informa-
ción sobre situación de las vías 
a las características de cada tipo 
de convoy. Además del objeti-
vo crucial de aumentar los ni-
veles de seguridad y menores 
costes los investigadores del 
nuevo sistema aseguran que 
se mejorarán aspectos como el 
confort de los pasajeros o el ca-
pitulo que representa la dismi-
nución del traqueteo excesivo 
del tren por fallos en los raíles.    
    El éxito del sistema Simuvía 
dejará sentenciados para la vía 

muerta los trenes laboratorio, 
equipos de varios millones de 
euros y la principal herramien-
ta hasta ahora usada en el sec-
tor en todo el mundo para las 
imprescindibles tareas de co-
nocimiento del estado de las 
vías, que por otra parte han de 
hacerse en tramos sin circula-
ción. La mayoría de las empre-
sas que comercializan siste-
mas de sensores para estos fi-
nes en el sector se limitan a la 
auscultación geométrica de las 
vías, pero los investigadores 
de Simuvía irán más allá para 
interpretar la respuesta diná-
mica del vehículo a partir de 
modelos matemáticos. El sis-
tema utiliza sensores virtua-
les para monitorizar variables, 
algunas de las cuales no pue-
den medirse directamente, 
como las fuerzas de contacto 
rueda-carril, sin necesidad de 
utilizar ejes dinamométricos 
que midan físicamente las ten-
siones y fuerzas que soportan. 
Los sensores están distribui-
dos en diferentes zonas del 
vehículo y conectados a un or-
denador que procesa la infor-
mación. Simuvía tiene su es-
pacio de desarrollo en el Cen-
tro de Tecnologías Ferroviarias 
de Adif, en el Parque Tecnoló-
gico de Andalucía, en Málaga.

El mantenimiento de las vías                        
en tiempo real se sube al tren
El proyecto Simuvía convierte los convoyes en circulación en el soporte 
de un sistema de monitorización de posibles fallos de la infraestructura 

 
� La alta velocidad .   
En España se han                      
construido unos 3.000                            
kilómetros . :: ÑITO SALAS

JOSÉ  
VICENTE 
ASTORGA
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El nuevo sistema 
aspira a alternativa  
de los costosos 
trenes  laboratorio 
creados ex profeso

El sistema abaratará 
un 20% la factura de 
mantenimiento, que 
supone ahora cien mil 
euros por kilómetro 
 
Los más de 3.000 kilóme-
tros de alta velocidad pues-
tos en servicio en España 
y los proyectos en marcha  
en diferentes países, con-
vertirán una mejora que 
abaratará el coste actual 
del mantenimiento en un 
20 por ciento en un asun-
to de enorme interés para 
las empresas que operan 
en el sector. En términos 
generales, el gasto de man-
tenimiento de una línea 
de alta velocidad ronda los 
100.000 euros por kilóme-
tro y año, de los que 
30.000 euros correspon-
den al mantenimiento de 
la vía y el resto a concep-
tos como catenaria, seña-
lización telecomunicacio-
nes, etc. 
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� Pruebas. Los investigadores que participan 
en el proyecto iniciaron los trabajos a finales de 
2013 para un primer prototipo.   :: SUR
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VISITA A LARCEL INICIATIVAS

IGUALDAD, SALUD Y POLÍTICAS SOCIALES

Refuerzo a la investigación biomédica
en Málaga con la incorporación del
Laboratorio Andaluz de
Reprogramación Celular a Bionand

Málaga    Martes, 29 JUL 2014 12:37 CMT  Ivecinos.es  Comentar  

La apuesta por la investigación biomédica de la Con sejería de Igualdad, Salud y
Políticas Sociales en la provincia de Málaga se ref uerza a partir de este mes de julio
con la incorporación del Laboratorio Andaluz de Repr ogramación Celular (LARCEL),
perteneciente a esta Consejería y enmarcado en la I niciativa Andaluza de Terapias
Avanzadas, al Centro Andaluz de Nanomedicina y Biotec nología (Bionand).

Así lo han anunciado hoy los delegados de Gobierno e Igualdad, Salud y Políticas Sociales,
José Luis Ruiz Espejo y Daniel Pérez, respectivamente, durante su visita hoy las nuevas
instalaciones de este laboratorio, acompañados por el gerente de la Fundación Progreso y
Salud, Juan José Bandera, y el director de Bionand, José Becerra.

Ruiz Espejo ha señalado que la nueva ubicación de LARCEL en Bionand se enmarca en el
objetivo de optimizar los recursos e infraestructuras científico-técnicas existentes y promover
la consolidación y crecimiento del laboratorio en un centro que cuenta con capacidad para
albergar a 150 profesionales en más de 6.500 metros cuadrados distribui-dos en tres plantas
y ubicado en el Parque Tecnológico de Andalucía (PTA), formando parte, además, del área
biotecnológica del Campus de Excelencia Internacional Andalucía Tech, iniciativa promovida
por las universidades de Sevilla y Málaga.

Así, LARCEL contará con el equipamiento de alta tecnología de Bionand, reforzando la
actividad de sus investigadores y potenciando sus resultados. Se agrupan, así dos
importantes espacios dedicados a la investigación biomédica que aunarán esfuerzos en el
estudio de nuevos abordajes en la prevención, diagnóstico, pronóstico y tratamiento de
enfermedades.

Principales líneas de investigación

Dirigido por el científico estadounidense José Cibelli, LARCEL es actualmente un laboratorio
de investigación dedicado en exclusiva al estudio de las técnicas de reprogra-mación celular y
tiene como misión el desarrollo de nuevas terapias con el propósito de mejorar la salud de la
población e incorporar las terapias avanzadas en Andalucía como elemento de innovación de
la asistencia sanitaria y de progreso en la comunidad autó-noma.

El delegado de Salud, Daniel Pérez, ha explicado que LARCEL cuenta con tres líneas de
investigación: en transdiferenciación/reprogramación de células somáticas hacia línea
germinal, cuya finalidad es desarrollar un modelo fiable y eficaz para estudiar el proceso de
diferenciación de células germinales humanas; en uso del pez cebra como modelo animal en
los procesos de reproducción, des-diferenciación y transdiferenciación celular; y en
rejuvenecimiento ovárico, que pretende descubrir nuevos caminos que ayuden a prevenir y
tratar las enfermedades relacionadas con la edad.

LARCEL cuenta actualmente con cinco profesionales de la investigación, si bien con el
traslado se prevé la incorporación de nuevos profesionales, y en él se desarrollan cuatro
proyectos. Dos de ellos, dedicados a reprogramación celular y transdiferenciación hacia línea
germinal y a la relevancia de marcas epigenéticas del ADN en tumores testiculares, están
financiados con 174.750 euros por vía competitiva. Los otros dos, sobre identifica-ción de
nuevos factores en el óvulo humano con efecto sobre la reprogramación de células somáticas
y un estudio preclínico del tratamiento de lesiones medulares con células madre neurales,
cuentan con financiación de 86.515 euros a través del Instituto de Salud Carlos III.

Por su parte, el campo científico en el que trabaja Bionand se dedica al estudio, control y
manipulación de materiales, estructuras y dispositivos a escala nanométrica (equivalente a la
millonésima parte de un milímetro), tamaño en el que se han demostrado propiedades
diferentes de la materia que pueden ser de gran utilidad en el campo tecnológico y biomédico.
Así, Bionand, que nació en 2011 fruto de la alianza entre la Consejería de Salud, la de
Economía, Innovación y Ciencia, y la Universidad de Málaga, constituye un espacio de
investigación de frontera en el que confluyen la química, la biología, la física, la ingeniería y
las técnicas de microfabricación.
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SEVILLA
I HOY
CASTILLO DE SAN JORGE
21:30 . PLAZA DEL ALTOZANO

Clne Israeli en e| Clcus
Cuentacuentos acu~tico, a [as
19:30, y sesi~n de experimen-
tos bajo e[ agua, atas 20:30.
Actividades para niSos en La
piscina de [a instituci~n de[
CSIC. Avenida Maria Luisa.

Clta en Tres Cutturas

Teatro cl~sico
22:00 Ampt#Lrion es una come
dia de Producciones Imperdi-
hies basada en e[ texto original
de PLauto. Pa[acio de los Mar-
queses de [a A[gaba, detr~s deL
mercado de La ca[Le Feria.

Espacio Santa Clara
22:00 Alfonso Zurro dirige eL
espect~cu[o sobre El BuscSn
de Queveda, que #t misme ha
versionado. C/Becas.

Noches de |a Buhaira

paLacio de estos jardines: Los
cleveles y L~ del m~nojo de ro
s~s. Avda de [a Buhaira, 20.

Javier Martos en Fnac

bro Promes~s de que ~lgdn
df~ Avda. de La Constituci6n, 8,

PLAN PARA HOY

CINE

TEATRO

Dos dis m~s de ’Una de

CLown amp[ia dos jornadas su
representaci6n en e[ espacio
Antiquarium,

~ PLaza de ta Encarnaci6n 21:00

CITA NOCTURNA

Mlrar y saborea~
’Sevll~a desde el cleto’

Engranajes Cu[tura[es y e[ He-

para descubrir~e la dudad mien-
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EL Photomercado 2014 abre
su p|azo de incripciones
Esta edici6n de Photomercado se ceLebrar~ entre
los d~as 4 y 8 de diciembre en tos espacios de~.
Centro de Iniciativas CuLturates de I.a Universidad
de SeviLI.a (Cicus), Las solicitudes de par~icipaci(~n
estar~n disponibLes hasta et 31 de jutio en La web
’www, photomercado.com’,
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A él corresponde el proyecto de
musealización del nuevo Centro
Cerámica Triana, inaugurado
ayer, y que recupera para la ciu-
dad lo mejor de su historia y tra-
dición alfarera en un espacio
completo y moderno.

Alfonso
Pleguezuelo
Catedrático de
Historia del Arte

El juez de la Audiencia Nacional
Pablo Ruz sostiene, en el auto en
el que trocea el caso Gürtel, que el
ex tesorero del Partido Popular
ganó 1,2 millones de euros en co-
misiones y se apoderó de otros
300.000 euros de la caja B del PP.

Luis
Bárcenas
Ex tesorero del
Partido Popular

El día que el Metro llega al centro de
Málaga, el centro sin Metro de Sevilla
reordena sus señales para adaptarlas a
las obras del verano. El Metrocentro,
que es otra cosa, ni tren ni tranvía, in-
corpora el icono ferroviario como los

trenes del Viejo Oeste, para advertir a
los conductores que vienen de la plaza
de San Francisco y no pueden ir por
Hernando Colón de la proximidad del
Metrocentro. Como en una película de
artes marciales o un jeroglífico de Ocón

de Oro, confluyen tres señales: el impe-
rativo categórico del Stop, fomento del
inglés; la advertencia de un cruce peli-
groso, con el aspa de rigor; y la propina
costumbrista del chucuchú del tren,
humo incluido en la ciudad sin humos.

MANUEL GÓMEZ

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Por la señal de la laica cruz

REVÉS A LA ZONA FRANCA. Carmen Castre-
ño advirtió ayer que la zona franca no es viable con
la orden ministerial aprobada ya que deja fuera del
consorcio al Puerto, administrador de los terrenos.

ANDREU DALMAU / EFE

MAS, CABIZBAJO. Mas aparta a Pujol tras cono-
cerse el escándalo de los fondos ocultos del ex presi-
dente, que dejará de recibir una pensión de 86.418 eu-
ros al año y prescindirá de su despacho y coche oficial.

Cielos poco nubosos. Temperatu-
ras diurnas en ascenso. Vientos

de componente oeste flojos351

TEMPERATURAS PREVISTAS

34 19
EL DÍA EN IMÁGENES

PALMAS Y PITOS

C/ Rioja, 14-16 41001 Sevilla / Teléfono 95 450 62 00 / Fax 95 450 62 22 | www.diariodesevilla.es
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DE LAS HERAS Campus Miguel Delibes de la Universidad de Valladolid, donde estudian cerca de 25.000 jóvenes 

ALEJANDRO CARRA 

MADRID 

E
l Ministerio de Educación 
acaba de publicar el avan-
ce de la estadística de da-
tos universitarios del cur-
so 2013-2014, y se confir-
ma el descenso en el 

número de alumnos universitarios ma-
triculados que ya se anticipó en el in-
forme del pasado mes de febrero.  

Según los datos disponibles en la 
página web del departamento que di-
rige José Ignacio Wert, en este curso 
recién terminado se matricularon en 
total, en universidades públicas y pri-
vadas, y en cursos tanto de grado y pri-
mer y segundo ciclo como de máster, 
un total de 1.532.728 alumnos frente 
a los 1.548.534 estudiantes universi-
tarios del curso 2012-2013, lo que su-
pone 15.806 alumnos matriculados 
menos. Si tomamos como referencia 
el curso 2011-2012, esa caída en el nú-
mero de estudiantes universitarios se 
eleva aún más, hasta los 39.900 alum-
nos. Pero si nos fijamos solo en la pú-
blica, llegaría a los 45.241 estudiantes. 

La Universidad pública pierde 45.241 
alumnos en los últimos dos cursos
∑ Los sindicatos lo achacan al aumento de 

las tasas, y el Ministerio de Educación, 
al descenso de la población joven

El descenso sufrido por nuestro país 
en la población universitaria tiene va-
rias explicaciones que, dependiendo 
de las fuentes, difieren sustancialmen-
te. Para los sindicatos, el descenso que 
hemos sufrido en los últimos dos cur-
sos se debería fundamentalmente al 
aumento en el precio de las tasas de 

matrícula, mientras que para el mi-
nisterio la explicación hay que bus-
carla únicamente en el descenso de la 
población. 

Julio Serrano, responsable de Uni-
versidades de la federación de Ense-
ñanza de CC.OO., asegura que las ci-
fras publicadas por el ministerio «con-
firman el impacto en la educación 
universitaria del incremento en los 
precios públicos y el endurecimiento 
de los requisitos de acceso a las becas. 
Porque el descenso de la población en 
la franja de población entre 18 y 24 
años se ha producido con menos in-

tensidad en este curso que en otros». 
De la misma opinión es Ramón Sanz, 
responsable del área de Universida-
des de Fete-UGT, para el que también 
ha sido «el incremento de los precios 
de las matrículas públicas la principal 
razón por la que ha descendido el nú-
mero de estudiantes matriculados». 

Desde el ministerio, sin embargo, 
insisten en que la explicación hay que 
buscarla exclusivamente en que «en-
tre 2011 y 2013 la población de 18 a 24 
años se ha contraído en más de 213.000 
personas, un 6%, mientras que el nú-
mero de alumnos en las universida-
des se ha reducido un 2,5%, o un 3,3% 
si se considera solo a las públicas. Con 
lo que la tasa de acceso a la educación 
universitaria «no solo no disminuye, 
sino que aumenta». Además, entre 
2011-2012 y 2013-2014, continúan ex-
plicando fuentes del departamento de 
Wert, «se produce una reducción gran-
de de la proporción de los que estu-
dian segundo ciclo de una licenciatu-
ra o ingeniería (cinco años), frente a 
la de quienes estudian grados de cua-
tro años». 

Volviendo a los datos estadísticos, 
si los desglosamos según se trate de 
universidades públicas o privadas, nos 
encontramos con que en el curso 2013-
2014 se matricularon en cursos de gra-
do o Primer y Segundo Ciclo 1.239.361 
alumnos en centros públicos y 173.312 

1.371.355

1.282.794

88.561

1.344.695

1.260.404

84.291

206.614

173.312

33.302
203.839

174.325

29.514

201.262

173.989

27.273

1.326.114

1.239.361

86.753

Carreras MásterTotal

2011/12 2012/13 2013/14 2011/12 2012/13 2013/14

Evolución del alumnado en las universidades

PÚBLICAS PRIVADAS

29.514173.989

173.312203.839

88.561
84.291

1.239.361

ABCFuente: Ministerio de Educación ∑∑∑
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en los privados, frente a 1.260.404 alum-
nos que lo hicieron en las universida-
des públicas en el curso 2012-2013 y 
174.325 en las privadas. Retrocedien-
do hasta el curso 2011-2013 para ver la 
tendencia, lo que se ve es que el des-
censo, porcentualmente, ha sido más 
acusado en la universidad pública que 
en la privada. Mientras que en la pú-
blica la caída en los dos últimos cur-
sos ha sido de un 3,4 por ciento, en el 
caso de las privadas solo ha sido de un 
0,3 por ciento. 

Por ramas, el descenso más acusa-
do, comparando este último curso con 
el anterior se ha producido en los alum-
nos de ingeniería, 19.074 menos en 
2013-2014, mientras que en Ciencias 
de la Salud ha habido un incremento 
de 16.547 matriculaciones. 

Suben los másteres privados 
Si en conjunto, en los estudios de Gra-
do y Primer y Segundo ciclo hay un 
descenso generalizado de alumnos, 
tanto en las universidades públicas 
como privadas, en el caso de los más-
teres no ocurre lo mismo, sobre todo 
en el sector privado, donde las matri-
culaciones aumentan desde los 29.514 
alumnos del curso 2012-2013 a los 
33.302 que se han registrado en 2013-
2014.  

En los másteres de las universida-
des públicas también se produce un au-
mento de matriculados respecto al cur-
so anterior, pasándose de 84.291 a 86.753 
alumnos. Pero no si tomamos como re-
ferencia el curso 2011-2012, en el que 
había matriculados en cursos de más-
ter en la universidad pública 88.561 
alumnos, 1.808 más que el curso recién 
terminado. La caída en los dos últimos 
cursos ha sido de un 2,1% en los más-
teres de las universidades públicas, fren-
te a un aumento de un 22,1 por ciento 
en los másteres privados. 

La explicación que tanto CC.OO. como 
Fete-UGT dan a esto es muy parecida. 
Para Serrano, de CC.OO., la causa está 
en que «con el aumento de los precios 
en la universidad pública, que se han 

acercado a los de los másteres priva-
dos, estos últimos se perciben como 
más competitivos por los alumnos».  

Ramón Sanz, de Fete-UGT, y tam-
bién catedrático con más de 40 años 
de docencia a sus espaldas, cree que el 
mejor comportamiento de las univer-
sidades privadas se debe a que «mien-
tras que en la universidad pública sus 
profesores deben repartir el tiempo en-
tre la investigación y la docencia, en la 
privada no ocurre lo mismo. «Un pro-
fesor de una universidad privada –ex-
plica– es contratado fundamentalmen-
te para la docencia, para dar clases, y 
se vuelca en ello. Y los alumnos notan 
que tienen una mayor dedicación ha-
cia ellos por parte del docente».

EFE Los académicos firman junto a Emilio Botín la Carta de Río de Janeiro

MANUEL TRILLO 

ENVIADO ESPECIAL A RÍO DE JANEIRO 

Los rectores de las universidades ibe-
roamericanas concluyeron ayer en 
Río de Janeiro el III Encuentro Inter-
nacional Universia 2014 con nuevos 
pasos hacia un Espacio Iberoameri-
cano del Conocimiento, impulsado 
durante la edición anterior en la ciu-
dad mexicana de Guadalajara, en 2010. 
Entre las propuestas de la llamada 
«Carta de Río», representantes de más 
de 1.100 instituciones académicas de 
33 países incluyeron un sistema de 
reconocimiento de estudios y títulos, 
«con el objetivo de armonizar los me-
canismos y normas de homologación 
de estudios y enseñanzas». 

El documento de conclusiones 
apuesta también por un programa 
de movilidad universitaria, en la lí-
nea del «Erasmus» iberoamericano 
propuesto el día anterior por la se-
cretaria general iberioamericana, Re-
beca Grynspan, así como por inicia-
tivas transnacionales de excelencia 
académica y un sistema de informa-
ción de la educación superior propio, 
dado que los actuales rankings inter-
nacionales «presentan sesgos y de-
ficiencias». 

El presidente de Banco Santander 
y de la red Universia, Emilio Botín, 
anunció en la clausura del encuen-
tro que la entidad bancaria destina-
rá 700 millones de euros en los pró-
ximos cuatro años a proyectos uni-
versitarios, entre becas, fomento de 
la innovación y adaptación de las nue-
vas tecnologías. De esa cantidad, 240 
millones se invertirán en España. 

El 40% de esos 700 millones irán 
para becas de acceso a la universi-
dad y de movilidad nacional e inter-
nacional, consolidando el Espacio 
Iberoamericano del Conocimiento. 
Según explicó Emilio Botín, esta apor-
tación permitirá conceder 40.000 
nuevas becas de movilidad interna-
cional para estudiantes y profesores. 

Otro 30% será para fomentar la in-
vestigación, la innovación, el empren-
dimiento universitario y la colabo-
ración Universidad-Empresa, y el 30% 
restante para apoyar proyectos aca-
démicos e iniciativas dirigidas a la 
modernización e incorporación de 
las nuevas tecnologías en las univer-
sidades y a la mejora de la formación 
y la docencia. 

Gobierno de Rousseff, ausente 
Botín se felicitó por el éxito de lo que 
consideró una cita «histórica» y res-
tó importancia a la ausencia de re-
presentantes del gobierno de Dilma 
Rousseff. La presidenta brasileña ca-
lificó de «inadmisible» un mensaje 
enviado a clientes del Santander en 
el que se advertía de que su reelec-
ción perjudicaría a la economía.  

El presidente del banco recalcó 
ayer que ya se han pedido discul-
pas y se ha forzado a dimitir al res-
ponsable del texto, un «analista» 
que actuó incumpliendo las nor-
mas, señaló.

Rectores iberoamericanos 
piden un sistema común   
para reconocer títulos

∑ Botín anuncia 700 
millones de euros para 
proyectos universitarios, 
240 en España

Recuperar la 
excelencia en la 
docencia 

Uno de los puntos que figuran 
en la reforma universitaria que 
Wert tiene sobre la mesa es el de 
la selección de los méritos para 
acreditar a un docente. Hasta el 
momento, lo que más cuenta en 
la valoración que la Agencia 
Nacional de Evaluación de la 
Calidad y Acreditación (Aneca) 
realiza a los futuros profesores, 
es la investigación, con mucha 
diferencia. Los años de docencia 
tienen bastante menos impor-
tancia y prácticamente ninguna 
la experiencia profesional. La 
intención del ministro es 
corregir ese desequilibrio tan 

acusado en favor de los proyec-
tos de investigación realizados y 
de las publicaciones, lo que en el 
mundillo académico se conoce 
como «los papers», y aumentar 
el peso de la docencia y el de la 
transferencia de conocimiento y 
la experiencia profesional. El 
cambio de Wert, entre otras 
cosas, facilitaría el acceso a la 
universidad de profesionales 
con una dilatada trayectoria en 
el ámbito de las disciplinas que 
impartirían. Pero también que 
volcarse en las clases y la 
atención a los alumnos no se 
convierta en un lastre para la 
promoción profesional de los 
profesores ya titulares. Y parece 
que en ese punto el ministro no 
se va a encontrar a los sindicatos 
enfrente.

∑∑∑
Menos matrículas  

1.326.114 
alumnos se matricularon en 
la universidad pública en el 
curso 2014-13, es decir, un 
3,3% menos que en 2012-13. 

206.614 
estudiantes optaron por la 
universidad privada el pasado 
año, es decir, un 1,34% menos 
que en el curso anterior. 
 

19.074 
alumnos menos tuvieron las 
universidades públicas y 
privadas en la rama de 
Ingeniería en 2013-14 respecto 
a 2012-13. 

16.547  
matriculaciones más se 
registraron en Ciencias de la 
Salud en comparación con el 
curso anterior. 

Rankings internacionales 
Plantean un nuevo  
sistema, dado que los 
actuales presentan   
«sesgos y deficiencias» 
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ESPAÑA  i

El falso monje shaolín acusado de 
matar a dos mujeres en Bilbao reci-
bió varias puñaladas en la cabeza y 
el cuello el pasado lunes en la pri-
sión de La Moraleja (Palencia) por 
parte de otro interno. Dadas las he-
ridas, Juan Carlos Aguilar Gómez 
tuvo que ser trasladado al hospital, 
aunque horas después regresó de 
nuevo a la cárcel. 

No están claras las causas, aun-
que el ataque parece premeditado. 
El sindicato de prisiones ACAIP-
USO informó en un comunicado 
de que el agresor es un preso alto y 

corpulento, con un «alto perfil psi-
quiátrico y muy conflictivo» que en 
los últimos meses ya había prota-
gonizado «graves altercados». De 
hecho, se le había tenido que apli-
car la «sujeción mecánica» dos ve-
ces en los últimos cuatro meses, in-
forma Europa Press. 

Para su ataque, el recluso fabricó 
una especie de punzón a partir de un 
cepillo de dientes afilado –que no pi-
ta al pasar por los detectores de me-
tales–. Con esta arma oculta, el agre-
sor se acercó al falso monje shaolín 
sobre las 17.00 horas en el patio y le 
asestó dos puñaladas en la cabeza y 

en el cuello. Juan Carlos Aguilar fue 
atendido inmediatamente en la en-
fermería de la cárcel y después fue 
trasladado al Hospital Río Carrión de 
Palencia. Ya de madrugada, regresó 
al centro penitenciario. 

Por su parte, el agresor continuó 
con una actitud «muy violenta en to-
do momento» contra los trabajado-
res de la prisión, a los que lanzó una 
y otra vez puñetazos y patadas du-
rante su traslado al módulo de ais-
lamiento. Cuatro de los funcionarios 
resultaron heridos leves, mientras 
que al preso se le tuvo que aplicar la 
sujeción mecánica para contenerlo.

Madrid

Las recomendaciones de la Comi-
sión Europea y el inicio, dentro de 15 
días, de unas obras de remodelación 
de la Verja que durarán hasta mayo 
de 2015, han llevado finalmente al 
Gobierno a aligerar parcialmente las 
largas colas de entrada por la adua-
na de Gibraltar.  

Según la resolución aprobada por 
la Agencia Tributaria y que hoy mis-
mo entrará en vigor, alrededor de 
6.000 españoles con puesto de traba-
jo en la Roca podrán regresar diaria-
mente mucho antes a sus casas. Lo 
mismo ocurrirá con los gibraltareños 
–muchos menos– con contrato vi-
gente en España. 

Unos y otros, los llamados «traba-
jadores transfronterizos», se benefi-
ciarán del uso de los carriles rojos, 
mucho menos transitados que los 
verdes por ser los habilitados para 

los peatones y vehículos con mer-
cancías declaradas en la aduana. Así, 
a partir de hoy, los citados carriles ro-
jos tendrán una «doble utilización» y 
permitirán un «paso más ágil», se-
gún explicó ayer en rueda de prensa 
la directora general del Ministerio de 
Hacienda, Pilar Jurado. 

Claro que los transfronterizos ha-
brán de acreditarse con todo detalle, 
cada año, ante la Agencia Tributaria, 
que, además de los correspondientes 
contratos de trabajo, les exigirá una 
serie de requisitos de residencia, li-
mitada a municipios gaditanos com-
prendidos en los 15 kilómetros con-
tiguos a la Verja: La Línea de la Con-
cepción, Algeciras, San Roque, Los 
Barrios y Castellar de la Frontera. 

En todo caso, la demanda, en este 
sentido, de los municipios del Cam-
po de Gibraltar y la de la propia Jun-
ta de Andalucía, ha sido determinan-

te en una decisión cuyo origen, en 
todo caso, reside en la propia Comi-
sión Europea. 

Así lo reconoció en la misma rue-
da de prensa el secretario de Estado 
para las Relaciones con la Unión Eu-
ropea, Íñigo Méndez de Vigo, tras 
declarar la resolución de la Agencia 
Tributaria como una «buena noti-
cia». «Somos conscientes», afirmó, 
«de que los retrasos en la Verja cau-
san molestias a los trabajadores, fun-
damentalmente españoles, que tra-
bajan en Gibraltar». «Hemos inten-
tado», añadió, «conjugar esas 
peticiones de proporcionalidad de la 
Comisión, con las que estamos de 
acuerdo, con los controles no discri-
minatorios y aleatorios a los que no 
obstante estamos obligados». 

Y es que si en algo insistieron ayer 
Méndez de Vigo y la propia Jurado 
es que España no va a dejar de ejer-

cer el control de aduanas contra el 
contrabando de tabaco y el blanqueo 
de capitales. Un control que, subra-
yaron, no es sólo una competencia 
nacional, sino comunitaria, porque 
«supone un lucro cesante para la Ha-
cienda española y europea».  

«Gibraltar no está en el espacio 
Schengen, no pertenece al ámbito 
comunitario de libre circulación de 
personas y servicios y tampoco se 
aplica el IVA», puntualizó el secre-
tario de Estado. Éste hizo hincapié 
en que la reciente visita técnica de 
la Comisión a la Verja no sólo se ha 
traducido en las referidas obras 
(siete millones de euros, sufragados 
en parte por la UE) o en esta recien-
te flexibilización del paso de traba-
jadores, sino también en el refrendo 
del «derecho y, sobre todo, obliga-
ción de España de efectuar estos 
controles».

C. REMÍREZ DE GANUZA / Madrid

Una imagen de las colas de más de tres horas para salir a pie de Gibraltar, tomada el pasado mes de noviembre. / FRANCISCO LEDESMA

Atiende a la recomendación de la UE y habilita un paso especial para trabajadores

El Gobierno permeabiliza la Verja

La universidad 
pública pierde 
45.000 alumnos 
en dos años

39.889 alumnos menos en las 
aulas de la Universidad espa-
ñola con respecto al curso 
2011/2012. Ése es el dato que 
hizo público ayer el Ministerio 
de Educación en la Estadísti-
ca de estudiantes universita-
rios correspondiente al curso 
2013/2014. Sin embargo, esta 
reducción del 2,5% en el total 
de los estudiantes universita-
rios no afecta de igual modo a 
la enseñanza pública que a la 
educación privada. 

Así pues, mientras que la 
universidad pública perdió 
45.241 alumnos en tan sólo 
dos cursos, es decir, un 3,3% 
del total, la privada ganó 5.352 
estudiantes en el mismo perio-
do, esto es, un 2,66% más. 

La universidad pública contó 
en el curso 2013/2014 con 43.433 
alumnos menos en grados que 
en el año académico 2011/2012. 
Además, también disminuyeron 
en 1.808 los estudiantes inscritos 
en algún máster. 

La situación en la enseñanza 
superior privada fue bastante di-
ferente. Aunque hubo 677 alum-
nos menos en los distintos gra-
dos ofertados, el número de es-
tudiantes de máster se disparó 
un 22,1%. Gracias a este último 
dato, el saldo fue positivo en los 
centros de enseñanza privada.  

Al desgranar las cifras apor-
tadas por el Ministerio, se des-
cubre también que, respecto a 
las diversas ramas de ense-
ñanza, tan sólo las Ciencias de 
la Salud han visto cómo se in-
crementaba su número total 
de alumnos en más de un 
17,6% en estos dos cursos. Por 
otro lado, la rama de Ingenie-
ría y Arquitectura sufrió una 
reducción de casi el 10,5%. 

Interpretaciones 
El informe fue ayer interpreta-
do de maneras muy diversas. 
Fuentes del Ministerio aduje-
ron que las aulas universitarias 
están menos llenas debido a 
que entre 2011 y 2013 la pobla-
ción de 18 a 24 años se contra-
jo en más de 213.000 personas, 
es decir, un 6% del total.  

Sin embargo, los sindicatos 
y las asociaciones de estu-
diantes relacionaron esta caí-
da de alumnos cursando un 
grado o un máster con los re-
cortes de las becas y el creci-
miento de las tasas. 

En declaraciones a EL MUN-
DO, el secretario de Universida-
des de UGT, Ramón Sants, ase-
veró que «el descenso de estu-
diantes en la universidad 
pública se debe a que existen 
demasiados centros privados». 

RUBÉN RAMÍREZ / Madrid

El agresor fabricó un punzón afilando un cepillo de dientes y se lo clavó en la cabeza
El falso shaolín, apuñalado por otro preso

El falso monje, Juan Carlos Aguilar.
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La cárcel de 
Matas, sin lista 
de espera para 
el tercer grado
El exministro podría aban-
donar la prisión en agosto. 
Jaume Matas ingresó este lu-
nes en la moderna prisión de 
Segovia. Como cualquier ciu-
dadano, Matas eligió la cárcel 
en la que quiere cumplir su 
condena, de nueve meses por 
delitos de fraude, falsedad de 
documento oficial y mercan-
til, malversación y tráfico de 
influencias. Según han expli-
cado fuentes penitenciarias a 
20minutos, se da el caso de 
que la Junta de Tratamiento 
de esta prisión, a 1 de julio, so-
lo tenía que estudiar nueve 
casos de reclusos –en los cen-
tros madrileños, por ejemplo, 
esta lista es 50 veces mayor– 
para conceder el tercer grado. 
Así, en el supuesto de que Ma-
tas lo pidiera, lo «tendría en el 
mismo mes de agosto, y se-
ría trasladado a un Centro de 
Inserción Social, donde solo 
iría a dormir».  

Por otro lado, el PP lamen-
tó ayer la entrada en prisión 
de Matas. En especial, Martí-
nez Pujalte, portavoz econó-
mico en el Congreso, quien 
cree que su «amigo» ha sido 
encarcelado por un delito 
«muy liviano». DAVID FERNÁNDEZ

SEGUNDOS

Las universidades pú-
blicas han registrado 
45.241 alumnos me-
nos en los dos últimos 
años, según el avance 
de este curso publica-
do por el Ministerio de 
Educación. Curiosa-
mente, el número de 
alumnos ha bajado en 
las carreras y se ha in-
crementado en los 
posgrados. También 
ha ganado alumnos la 
universidad privada.

La pública 
pierde 45.000 
universitarios

412.000 euros 
para Gowex 
La empresa Gowex re-
cibió 412.000 euros de 
fondos europeos, in-
formaron ayer a Efe 
fuentes comunitarias. 

Estafa a la S.S. 
La Policía Nacional ha 
detenido a siete perso-
nas en Tenerife que ha-
bían defraudado casi 
17.500.000 euros a la 
Seguridad Social.

El juez cierra parte del ‘caso 
Gürtel’ con 45 imputados
Aprecia indicios de 11 delitos para que sean juzgados por hechos de la 
primera época de la trama, que afecta al periodo entre 1999 y 2005
A. C. 
actualidad@20minutos.es / twitter: @20m 

20minutos 

El juez de la Audiencia Nacio-
nal Pablo Ruz ha concluido 
una parte de la investigación 
del caso Gürtel para llevar a 
juicio a 45 imputados, entre 
los que se encuentran políti-
cos, como el extesorero del PP 
Luis Bárcenas, o los presuntos 
cabecillas de la trama, Fran-
cisco Correa y Pablo Crespo. 

También se sentarán en el 
banquillo de los acusados el 
extesorero popular Álvaro La-
puerta, el antiguo responsa-
ble de las finanzas de Alian-
za Popular Ángel Sanchís y Je-
sús Sepúlveda, exalcalde del 
municipio madrileño de Po-
zuelo y exmarido de la minis-
tra de Sanidad, Ana Mato. 

En un auto dictado ayer, el 
juez aprecia indicios de 11 de-
litos para que sean juzgados 
por hechos de la «primera 
época» de la trama. El magis-
trado abre una pieza separa-

da sobre esta etapa en la que 
se analizan los actos delicti-
vos que se produjeron en la 
Comunidad de Madrid, Cas-
tilla y León y el Ayuntamien-
to de Estepona (Málaga) en-
tre los años 1999 y 2005. 

De los 45 imputados, 21 
serán juzgados por estos he-
chos y otros 24 continuarán 

encausados en la causa prin-
cipal o en otras piezas separa-
das del caso. 

Ruz también considera 
que el PP pudo beneficiarse 
de «al menos» 236.864 euros 
procedentes de comisiones 
de la trama Gürtel que cobra-
ron los exalcaldes populares 
de Majadahonda y Pozuelo.  

Por este motivo, ofrece al 
PP la posibilidad de perso-
narse en la causa en concep-
to de «partícipe a título lucra-
tivo». El auto también deta-
lla que el extesorero Bárcenas 
se apoderó «como mínimo» 
de 299.650 euros de la con-
tabilidad paralela o «caja B» 
del Partido Popular.

LUIS BÁRCENAS � El 
extesoreso del PP 
está en la lista, así 
como su predecesor, 
Álvaro Lapuerta.  

F. CORREA � Es el 
cabecilla de la trama 
junto a Pablo Crespo. 
Ambos se sentarán 
en el banquillo. 

JESÚS SEPÚLVEDA 
� Es exalcalde de 
Pozuelo y exmarido 
de la ministra de 
Sanidad, Ana Mato. 

LÓPEZ VIEJO �  
Fue consejero de 
Deportes la Comuni-
dad de Madrid con 
Esperanza Aguirre.

PRINCIPALES IMPUTADOS

usuario
Resaltado
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Las universidades de 
iberoamérica buscan 
un espacio común

Rectores de más de 1.100 
centros fijan una estrategia 
conjunta en la Carta de Río

EDU SOTOS
RÍO DE JANEIRO

B
ajo las intensas lluvias que 
acompañaron el evento, 
concluyó ayer en Río de Ja-
neiro el Tercer Encuentro 

Internacional de Rectores de Univer-
sia. Durante dos días, los 1.103 recto-
res y representantes de universida-
des de 33 países de todo el mundo (la 
mayoría de Iberoamérica, pero no 
exclusivamente) tuvieron la oportu-
nidad de confraternizar y poner en 
común sus objetivos en la ciudad 
brasileña. El resultado del que, qui-
zá prematuramente, fue calificado 
como «el evento de debate académi-
co más rico del siglo XXI» por el pre-
sidente de la Comisión Académica 
de Universia y rector de la Universi-
dad de Río Grande do Sul, Carlos 
Alexandre Netto, fue la elaboración 
de la Carta Universia Río 2014.
 El documento, que marcará la 
estrategia común en los próximos 
cuatro años, recoge un decálogo de 
propuestas de actuación para ser 
aplicadas por las universidades par-
ticipantes. «No sólo es una declara-
ción de principios, sino una magní-
fica hoja de ruta para que las univer-
sidades iberoamericanas jueguen 
un papel determinante en los próxi-
mos años», declaró el presidente del 
Banco Santander y patrocinador del 
encuentro, Emilio Botín.

HOMOLOGACIÓN DE TÍTULOS / Al tratarse 
de un evento internacional con su 
foco principal en el área iberoameri-
cana, una de las principales pro-
puestas del mismo es crear un Siste-
ma de Reconocimiento de Estudios y 
Títulos, pieza imprescindible para 
el desarrollo del llamado Espacio 
Iberoamericano del Conocimiento. 
 Complementariamente, el im-
pulso de programas transnaciona-
les de excelencia académica y de 
movilidad, como el programa ibero-
americano de movilidad universita-
ria, centraron los objetivos de la mi-
siva, que los firmantes se compro-
meten a darlos a conocer «a todos 
los gobiernos y administraciones, 
asociaciones empresariales y agen-
tes sociales con los que comparten 
la responsabilidad de su ejecución».

 En este sentido, peticiones como 
la de la secretaria general iberoame-
ricana, Rebeca Grynspan, para la 
creación de programas específicos 
de intercambio de estudiantes en-
tre Europa y Latinomérica, como es 
el caso del programa Paulo Freire, 
que nace con 5.000 plazas financia-
do por el Banco Santander, fue valo-
rado en la carta como uno de estos 
pasos concretos hacia la integración 
de las juventudes de ambos conti-
nentes y un complemento ideal al 
Erasmus Plus que aumentará sus-
tancialmente las opciones de los jó-
venes españoles.
 «Erasmus Plus es ya una fortaleza 
dentro del sistema europeo de inter-
cambios; su ampliación busca nue-
vas posibilidades en ambos lados 
del Atlántico. La llegada de nuevos 
acuerdos no debe entenderse como 
una competencia, sino una rique-
za», expresó ayer el presidente de la 

Conferencia de Rectores de las Uni-
versidades Españolas y rector de la 
de Zaragoza, Manuel López.

INYECCIÓN FINANCIERA / Por todo ello, 
la financiación de los proyectos de 
las universidades, especialmente 
aquellos que precisan de una colabo-
ración internacional, fue otro de los 
aspectos clave en los debates de Uni-
versia en Río. Es en este contexto en 
el que el anuncio, ayer, del Banco de 
Santander de que invertirá 700 mi-
llones de euros en proyectos univer-
sitarios hasta el 2018, lo que supon-
drá un aumento de la inversión del 
14%, fue acogido con enormes ex-
pectativas por los académicos.
 Dentro de esta aportación, el 40% 
se destinará precisamente a becas de 
acceso y de movilidad nacional e in-
ternacional de estudiantes y profe-
sores, el 30% a fomentar la investiga-
ción y la emprendeduría universita-
ria, con especial foco en la I+D+i, que 
Botín calificó como «directamente 
relacionada con la generación de 
empleo», y el 30% restante para apo-
yar la modernización e incorpora-
ción de las nuevas tecnologías en la 
universidad.

LA PARTE ESPAÑOLA / En lo que se refie-
re a España, de los 700 millones de 
euros totales, 240 irán destinados a 
universidades españolas y el 30 % se 
invertirá en proyectos de centros de 
otros países iberoamericanos y del 
resto del mundo. Aprovechando la 
ocasión, Botín quiso recordar el 
«compromiso claro y sólido» de su 
entidad financiera con la educación 
y el hecho que desde 2010 el banco 
invirtió 594 millones de euros en 
universidad y que, desde 1996, supo-
nen ya más de 1.000 millones inver-
tidos en proyectos de educación su-
perior en los que el banco tiene pre-
sencia. 
 Al clausurar el encuentro, el pa-
trocinador emplazó a todas las uni-
versidades participantes a «traba-
jar fuertemente en la difusión de las 
conclusiones recogidas en la Carta 
de Río» y emplazó a los rectores para 
exponer sus resultados en el Cuarto 
Encuentro Universia que se celebra-
rá en Salamanca en el año 2018. H

El Santander compromete 
700 millones en proyectos 
universitarios hasta el 2018

Emilio Botín, durante el 
Encuentro Internacional de 
Rectores, en Río de Janeiro.

CRÍTICAS AL PLAN DEL MINISTRO

Entre la Torre de Babel en la que 
se convirtió estos días el Tercer En-
cuentro Internacional de Rectores 
Universia, si hubo un idioma que 
destacó por encima de los demás 
fue el español. Y si algo caracterizó 
los discursos de algunos de los re-
presentantes españoles fueron las 
muestras de inconformismo con la 
actual situación de la educación su-

perior en España. El borrador de de-
creto presentado la semana pasada 
en Madrid por el ministro de Educa-
ción, José Ignacio Wert, no ha dejado 
indiferente a nadie. Especialmente 
disgustado con la última medida de 
la «era Wert», el rector de la Universi-
dad Complutense de Madrid, José Ca-
rrillo, tachó de «barbaridad» la idea 
de que cada universidad pueda deci-
dir si ofrece grados de tres o de cua-
tro años y másteres de dos o de uno. 

E. S.
RÍO DE JANEIRO

Eco carioca del 
rechazo a Wert
El rector de la Complutense tacha de «barbaridad» 
que cada universidad decida si da grados de 3 o 4 años

emilio Botín
PRESIDENTE DEL BANCO SANTANDER

«La Carta de Río 
es una magnífica 
hoja de ruta para 
las universidades 
iberoamericanas en 
los próximos años»

Manuel López
PRESIDENTE RECTORES ESPAÑOLES

«Los nuevos 
acuerdos no son 
competencia, sino 
una riqueza para el 
sistema europeo de 
intercambios»
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SALUD 3 Un contagio revela la resistencia 
de la hepatitis C a nuevos fármacos r P. 26

TRIBUNALES 3 Absueltos por un error 
judicial 16 neonazis en Valencia r P. 28

El Supremo avala 
que Andalucía no 
pague a coles que 
separan por sexo

EL PERIÓDICO
BARCELONA

La decisión revoca 
un fallo del TSJA, que 
obligó a la Junta a 
reanudar la subvención

E
l Tribunal Supremo ha ava-
lado la decisión de la Junta 
de Andalucía de no aportar 
financiación alguna a los 

colegios que separan a los alumnos 
en función del sexo. El Supremo ha 
emitido cuatro sentencias en las que 
acepta los recursos de la Junta de An-
dalucía contra los fallos dictados 
por el Tribunal Superior de Justicia 
de Andalucía (TSJA), que 
dictaminó que había que 
mantener la financiación 
pública de los colegios ci-
tados en aplicación de la 
LOMCE, la llamada ley 
Wert, que no los considera 
discriminatorios. Los fa-
llos del Supremo que revo-
can la decisión del TSJA, in-
forma Efe, contaron con 
un voto particular contra-
rio, el del magistrado José 
Luis Requero Ibáñez.
 Los colegios afectados 
acudieron a los tribunales 
después de que la Junta op-
tara por retirarles la finan-
ciación a partir del curso 
2010-2011 por mantener 
ese modelo educativo. El 
Tribunal Superior de Jus-
ticia de Andalucía dio la 
razón a los centros, que 
ahora la pierden en el Su-
premo. «El mandato legal 
descarta que la enseñan-
za separada por razón de 
sexo pueda acogerse al sis-
tema de enseñanza gratuita de cen-
tros concertados sostenidos con fon-
dos públicos», indica el alto tribu-
nal. «La sentencia que se impugna 
en este recurso de casación contiene 
una doctrina que es incompatible 
con lo resuelto por esta Sala, de mo-
do uniforme y reiterado, en decenas 
de sentencias anteriores», prosigue 
la jurisprudencia de los fallos.
 También indica el Supremo: «No 
está en cuestión la existencia de la 
educación diferenciada, tan legíti-
ma como el modelo de coeducación 
que establece la ley. Lo que se cues-

tiona es que ese tipo de enseñanza 
acceda a la financiación pública pro-
pia de un concierto educativo».
 El Supremo recuerda que según 
su doctrina «el sistema de enseñan-
za mixta, en el caso de los centros 
concertados, es una manifestación o 
faceta más de esa competencia sobre 
la admisión del alumnado que co-
rresponde a la Administración edu-
cativa que financia dichos centros 
concertados». Es decir, que el dine-

El Gobierno andaluz 
había retirado en el 
2010 el apoyo a los 
centros segregadores

33 Colegio solo para niñas, en Bellaterra.

JOSEP GARCIA

ro que reciben los colegios faculta a 
la Administración para defender las 
clases mixtas como parte de «esa in-
tervención estatal que limita el dere-
cho de dirección en los centros pri-
vados que reciben ayudas públicas».

RIESGO ECONÓMICO / En mayo pasado, 
el TSJA tumbó la decisión de Andalu-
cía de no pagar los conciertos ape-
lando al daño «irreparable» que la 
falta de concierto provocaría a los 
colegios afectados, que perderían 
alumnos, trabajadores e incluso po-
drían cerrar. H

EFE / MARCELO SAYAO

CRÍTICAS AL PLAN DEL MINISTRO

 «Este planteamiento va en contra 
de lo que significa el Espacio Euro-
peo de Educación Superior y de te-
ner títulos reconocibles. Es desre-
gularizar aún más el sistema espa-
ñol; es desmontarlo en definitiva», 
comentó Carrillo en Río de Janeiro.
 En su opinión, la medida tendrá 
efectos irreversibles sobre la salud 
de las universidades públicas espa-
ñolas, que ya han sufrido una pérdi-
da del 3,3% de estudiantes desde la 
llegada del del PP al Gobierno, mien-
tras que las privadas han aumenta-
do sus alumnos un 2,6% en el mis-
mo tiempo. «En comunidades como 
la de Madrid va a suponer más re-
cortes para las universidades, pues 
el Gobierno pensará que si se pue-
den hacer grados de tres años para 
qué hacerlos de cuatro, y financia-
rán únicamente los primeros. Esto 
supondrá menos coste para el Esta-
do y más para las familias. Es una to-
madura de pelo», agregó.

 Carrillo, quien en ningún mo-
mento ocultó su disgusto con las 
políticas educativas del Gobierno, 
redundó en las demandas del pre-
sidente de los rectores españoles,  
Manuel López, a Wert: que «alivie» 
a las universidades, en particular 
en la tasa de reposición del perso-
nal docente que se jubila, estable-
cida actualmente por el Gobierno 
en el 10%. 
 «Si seguimos con esa dinámica, 
al final vamos a tener que cerrar ti-
tulaciones o hacer que los profe-
sores trabajen el doble», explicó el 
rector, quien aprovechó la oportu-
nidad para lanzar un claro mensa-
je de alarma dirigido al ministro 
español de Educación: «El sistema 
universitario español no puede ya 
con tanto recorte y, o se da un cam-
bio que permita relanzarlo y apos-
tar por la educación, o la factura 
que va a pagar España va a ser muy 
elevada». H

«La universidad no 
puede con tanto 
recorte; o hay un 
cambio o la factura 
será muy elevada»
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en los privados, frente a 1.260.404 alum-
nos que lo hicieron en las universida-
des públicas en el curso 2012-2013 y 
174.325 en las privadas. Retrocedien-
do hasta el curso 2011-2013 para ver la 
tendencia, lo que se ve es que el des-
censo, porcentualmente, ha sido más 
acusado en la universidad pública que 
en la privada. Mientras que en la pú-
blica la caída en los dos últimos cur-
sos ha sido de un 3,4 por ciento, en el 
caso de las privadas solo ha sido de un 
0,3 por ciento. 

Por ramas, el descenso más acusa-
do, comparando este último curso con 
el anterior se ha producido en los alum-
nos de ingeniería, 19.074 menos en 
2013-2014, mientras que en Ciencias 
de la Salud ha habido un incremento 
de 16.547 matriculaciones. 

Suben los másteres privados 
Si en conjunto, en los estudios de Gra-
do y Primer y Segundo ciclo hay un 
descenso generalizado de alumnos, 
tanto en las universidades públicas 
como privadas, en el caso de los más-
teres no ocurre lo mismo, sobre todo 
en el sector privado, donde las matri-
culaciones aumentan desde los 29.514 
alumnos del curso 2012-2013 a los 
33.302 que se han registrado en 2013-
2014.  

En los másteres de las universida-
des públicas también se produce un au-
mento de matriculados respecto al cur-
so anterior, pasándose de 84.291 a 86.753 
alumnos. Pero no si tomamos como re-
ferencia el curso 2011-2012, en el que 
había matriculados en cursos de más-
ter en la universidad pública 88.561 
alumnos, 1.808 más que el curso recién 
terminado. La caída en los dos últimos 
cursos ha sido de un 2,1% en los más-
teres de las universidades públicas, fren-
te a un aumento de un 22,1 por ciento 
en los másteres privados. 

La explicación que tanto CC.OO. como 
Fete-UGT dan a esto es muy parecida. 
Para Serrano, de CC.OO., la causa está 
en que «con el aumento de los precios 
en la universidad pública, que se han 

acercado a los de los másteres priva-
dos, estos últimos se perciben como 
más competitivos por los alumnos».  

Ramón Sanz, de Fete-UGT, y tam-
bién catedrático con más de 40 años 
de docencia a sus espaldas, cree que el 
mejor comportamiento de las univer-
sidades privadas se debe a que «mien-
tras que en la universidad pública sus 
profesores deben repartir el tiempo en-
tre la investigación y la docencia, en la 
privada no ocurre lo mismo. «Un pro-
fesor de una universidad privada –ex-
plica– es contratado fundamentalmen-
te para la docencia, para dar clases, y 
se vuelca en ello. Y los alumnos notan 
que tienen una mayor dedicación ha-
cia ellos por parte del docente».

EFE Los académicos firman junto a Emilio Botín la Carta de Río de Janeiro

MANUEL TRILLO 

ENVIADO ESPECIAL A RÍO DE JANEIRO 

Los rectores de las universidades ibe-
roamericanas concluyeron ayer en 
Río de Janeiro el III Encuentro Inter-
nacional Universia 2014 con nuevos 
pasos hacia un Espacio Iberoameri-
cano del Conocimiento, impulsado 
durante la edición anterior en la ciu-
dad mexicana de Guadalajara, en 2010. 
Entre las propuestas de la llamada 
«Carta de Río», representantes de más 
de 1.100 instituciones académicas de 
33 países incluyeron un sistema de 
reconocimiento de estudios y títulos, 
«con el objetivo de armonizar los me-
canismos y normas de homologación 
de estudios y enseñanzas». 

El documento de conclusiones 
apuesta también por un programa 
de movilidad universitaria, en la lí-
nea del «Erasmus» iberoamericano 
propuesto el día anterior por la se-
cretaria general iberioamericana, Re-
beca Grynspan, así como por inicia-
tivas transnacionales de excelencia 
académica y un sistema de informa-
ción de la educación superior propio, 
dado que los actuales rankings inter-
nacionales «presentan sesgos y de-
ficiencias». 

El presidente de Banco Santander 
y de la red Universia, Emilio Botín, 
anunció en la clausura del encuen-
tro que la entidad bancaria destina-
rá 700 millones de euros en los pró-
ximos cuatro años a proyectos uni-
versitarios, entre becas, fomento de 
la innovación y adaptación de las nue-
vas tecnologías. De esa cantidad, 240 
millones se invertirán en España. 

El 40% de esos 700 millones irán 
para becas de acceso a la universi-
dad y de movilidad nacional e inter-
nacional, consolidando el Espacio 
Iberoamericano del Conocimiento. 
Según explicó Emilio Botín, esta apor-
tación permitirá conceder 40.000 
nuevas becas de movilidad interna-
cional para estudiantes y profesores. 

Otro 30% será para fomentar la in-
vestigación, la innovación, el empren-
dimiento universitario y la colabo-
ración Universidad-Empresa, y el 30% 
restante para apoyar proyectos aca-
démicos e iniciativas dirigidas a la 
modernización e incorporación de 
las nuevas tecnologías en las univer-
sidades y a la mejora de la formación 
y la docencia. 

Gobierno de Rousseff, ausente 
Botín se felicitó por el éxito de lo que 
consideró una cita «histórica» y res-
tó importancia a la ausencia de re-
presentantes del gobierno de Dilma 
Rousseff. La presidenta brasileña ca-
lificó de «inadmisible» un mensaje 
enviado a clientes del Santander en 
el que se advertía de que su reelec-
ción perjudicaría a la economía.  

El presidente del banco recalcó 
ayer que ya se han pedido discul-
pas y se ha forzado a dimitir al res-
ponsable del texto, un «analista» 
que actuó incumpliendo las nor-
mas, señaló.

Rectores iberoamericanos 
piden un sistema común   
para reconocer títulos

∑ Botín anuncia 700 
millones de euros para 
proyectos universitarios, 
240 en España

Recuperar la 
excelencia en la 
docencia 

Uno de los puntos que figuran 
en la reforma universitaria que 
Wert tiene sobre la mesa es el de 
la selección de los méritos para 
acreditar a un docente. Hasta el 
momento, lo que más cuenta en 
la valoración que la Agencia 
Nacional de Evaluación de la 
Calidad y Acreditación (Aneca) 
realiza a los futuros profesores, 
es la investigación, con mucha 
diferencia. Los años de docencia 
tienen bastante menos impor-
tancia y prácticamente ninguna 
la experiencia profesional. La 
intención del ministro es 
corregir ese desequilibrio tan 

acusado en favor de los proyec-
tos de investigación realizados y 
de las publicaciones, lo que en el 
mundillo académico se conoce 
como «los papers», y aumentar 
el peso de la docencia y el de la 
transferencia de conocimiento y 
la experiencia profesional. El 
cambio de Wert, entre otras 
cosas, facilitaría el acceso a la 
universidad de profesionales 
con una dilatada trayectoria en 
el ámbito de las disciplinas que 
impartirían. Pero también que 
volcarse en las clases y la 
atención a los alumnos no se 
convierta en un lastre para la 
promoción profesional de los 
profesores ya titulares. Y parece 
que en ese punto el ministro no 
se va a encontrar a los sindicatos 
enfrente.

∑∑∑
Menos matrículas  

1.326.114 
alumnos se matricularon en 
la universidad pública en el 
curso 2014-13, es decir, un 
3,3% menos que en 2012-13. 

206.614 
estudiantes optaron por la 
universidad privada el pasado 
año, es decir, un 1,34% menos 
que en el curso anterior. 
 

19.074 
alumnos menos tuvieron las 
universidades públicas y 
privadas en la rama de 
Ingeniería en 2013-14 respecto 
a 2012-13. 

16.547  
matriculaciones más se 
registraron en Ciencias de la 
Salud en comparación con el 
curso anterior. 

Rankings internacionales 
Plantean un nuevo  
sistema, dado que los 
actuales presentan   
«sesgos y deficiencias» 
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Botellas de agua y refrescos, en-
vases de comida o detergentes,
bolsas, bandejas, tarrinas... Los
plásticos van, cada vez con ma-
yor frecuencia, de la casa al con-
tenedor amarillo. Los hogares
españoles reciclaron el 56,6%
de las 656.000 toneladas pues-
tas en el mercado en 2013, una
cantidad que convierte al país
en el segundo de la Unión Euro-
pea que más recicla el material
por habitante, según el informe
que presentó ayer Cicloplast.

Los españoles separaron
371.218 toneladas de plásticos
el año pasado, un 3,7% más que
el año anterior y tres veces más
que hace una década. Con este
volumen se llenarían 28 esta-
dios del tamaño del Santiago
Bernabéu. En concreto, cada
ciudadano recicló 7,7 kilogra-
mos de material, una cifra que
se encuentra por encima de la
media europea —de 7,1 kilogra-
mos por habitante— y por delan-
te de países como Reino Unido,
Italia, Bélgica y Finlandia. Ale-
mania encabeza la lista con 12
kilogramos por habitante.

A pesar de los resultados, Es-
paña “no puede dormirse”, ma-
tizó Teresa Martínez, directora
general de Cicloplast. Si bien el
país “supera y duplica” la meta
de reciclado establecida por la
directiva europea en 2008, que
se sitúa en el 22,5%, Bruselas ya
ha marcado un nuevo objetivo
para 2025: un 60% de reciclado
de plásticos y cero residuos reci-
clables en los vertederos.

Separar los desechos no es
suficiente, y Martínez reconoce
que “solo con el reciclado” no
se podrá alcanzar el objetivo.
Es necesario que, paralelamen-
te, se impulsen estrategias co-
mo el uso más frecuente de los
materiales en el ámbito energé-
tico y se ofrezcan productos re-
ciclados de alto valor añadido.

Como ejemplo, Martínez ha-
bló sobre dos de los proyectos

en los que la entidad trabaja.
Uno de ellos es Prowaste, desa-
rrollado a nivel europeo con la
participación de la empresa es-
pañola Solteco, para diseñar
perfiles de madera plástica. La
organización también ha impul-
sado —con la empresa Ferro-

vial y las universidades Politéc-
nica de Cataluña y la de Al-
calá— una iniciativa nacional
para usar plásticos en la fabrica-
ción de asfalto modificado.

En el país, a diferencia de lo
que ocurre en otros, se recogen
todo tipo de envases de plásti-
co, rígidos y flexibles. Se deposi-
tan en los 360.369 contenedo-
res amarillos, cuyo contenido
se separa después en las 96
plantas de selección. Aquí se di-
viden en cuatro categorías: bo-
tellas de agua y refrescos; enva-
ses de detergentes; bolsas y yo-
gures; bandejas y tarrinas.

El informe de Cicloplast,
una organización dedicada a la
promoción del reciclaje e inte-
grada por empresas del sector,
señala que la mayor parte del
material se destina a la fabrica-
ción de láminas y bolsas (el

27,80%), tuberías (21,89%), pie-
zas industriales (18,17%), bolsas
de basura (16,3%), productos co-
mo perchas, calzado y mobilia-
rio urbano (11,86%), botellas y
bidones (2,24%), entre otros.

La Comisión Europea tam-
bién ha sugerido reducir el uso
de las bolsas de plástico en un
80%, pues ocho millones aca-
ban en la basura cada año. Para
Martínez, más que prohibir, las
medidas deben apuntar al co-
bro. “Más que el material con el
que están fabricadas, el proble-
ma con estas bolsas es su condi-
ción de un solo uso”, explicó
Martínez al citar estudios de Ci-
cloplast con la Universidad
Pompeu Fabra. Una de las alter-
nativas que promueve la organi-
zación es el uso de bolsas reuti-
lizables de polietileno. Una co-
sa menos en la basura.

L

tes en las ciudades españolas,
también es posible que la prensa
española hiciera un montón de
ruido sobre la pandemia por la
sencilla razón de que estaba
siendo muy grave. Primero, por
su rápida propagación, y, des-
pués, por su elevada mortalidad.

“En abril ya teníamos el vi-
rus en Europa”, explica Erkore-
ka, “tanto en las tropas como en
la población civil; pero esa olea-
da no produjo una alta mortali-
dad; poco después, sin embar-
go, el brote de Madrid de mayo
revistió una gran importancia,
tanto por su alta letalidad como
por el gran porcentaje de pobla-
ción infectada; hasta el rey en-
fermó entre mayo y julio de
1918”. Se refiere a Alfonso XIII,
bisabuelo del rey actual. El mo-
narca no pertenecía por enton-
ces a ningún grupo de riesgo
—tenía 32 años, se le supone
bien alimentado y bien cuida-
do—, pero el virus de la gripe no
entendía de muros de palacio. Y
sigue sin hacerlo.

En una oleada posterior de la
enfermedad, en otoño de ese
mismo año, la mortalidad fue
muy inferior en Madrid respec-
to a otras provincias españolas.
Se trata de un efecto bien conoci-

do por los epidemiólogos: la po-
blación de Madrid ya había esta-
do expuesta a ese virus, y ahora
estaba inmunizada contra sus
variantes, pero pudo actuar co-
mo foco para la propagación pos-
terior. De hecho, este tipo de
reacción cruzada es la que de-
muestra que el virus leve de
abril y el letal de después del
verano fueron dos versiones del
mismo agente. Quienes se infec-
taron con la primera oleada fue-
ron gente afortunada, después
de todo: ni murieron a la prime-
ra (porque no era mortal) ni a la
segunda (porque tenían anti-
cuerpos generados al exponerse
a la primera).

El trabajo publicado en
BMC, con un fino detalle esta-
dístico en casi todas las provin-
cias españolas, revela una nota-
ble heterogeneidad geográfica
en el impacto letal de la pande-
mia. Hubo tres oleadas virales
claramente distinguibles entre
enero de 1918 y junio de 1919, y
un gradiente de gravedad nor-
te-sur, que solo en parte puede
explicarse por factores socio-
económicos.

Uno de los trabajos científi-
cos más notables de la última
década fue la reconstrucción
del virus de la gripe española a
partir de las secuencias genéti-
cas que se había dejado olvida-
das en tres de sus víctimas. Tam-
bién la historia de la medicina
tiene textos valiosos que apor-
tar a la prevención de las pande-
mias del futuro.

Los hogares de España, segundos
en reciclaje de plástico de la UE
Separaron el 56,6% de las 656.000 toneladas puestas en el mercado en 2013

L

El presidente del Banco Santan-
der, Emilio Botín, aprovechó
ayer la III Cumbre Internacio-
nal de Rectores —promovida
por su entidad— para anunciar
que destinará 700 millones de
euros a proyectos universita-
rios (estudios de grado, prácti-
cas, investigación o doctorado)
hasta 2018. Unos 240 millones
se quedarán en España, un 35%
más de dinero que en el presu-
puesto anterior. El 30% se desti-
nará a proyectos con Iberoamé-

rica. Botín ha avanzado que pre-
visiblemente las 5.000 becas
anuales de prácticas en pymes
aumentarán.

Esta partida se repartirá en
tres partes: 40% del dinero se
gastará en 40.000 becas de acce-
so y movilidad nacional e inter-
nacional de estudiantes y docen-
tes para fortalecer el Espacio
Iberoamericano de Conocimien-
to; un 30% a fomentar la investi-
gación y el emprendimiento en
los campus; y otro 30% a proyec-
tos académicos que moderni-
cen e incorporen las nuevas tec-
nologías en los centros.

La comunidad universitaria
iberoamericana, de 1.290 cam-
pus, con 16,8 millones de alum-
nos, es la destinataria de esta
ayuda. “Hay que abrir la Univer-
sidad y responder a las nuevas
exigencias y expectativas de los
estudiantes y de la propia comu-
nidad”, dijo Botín en el discurso
de clausura. Pues la Universi-
dad debe liderar la sociedad pa-
ra “contribuir al desarrollo so-
cial, institucional, cultural y
económico de los países”.

Los 700 millones son 100
más que los destinados en el úl-
timo lustro. En la cumbre de

Guadalajara, en 2010, el banco
anunció que concedería 600mi-
llones (al final fueron 594). Un
total de 18.000 estudiantes y
profesores están disfrutando de
las becas demovilidad en Ibero-
américa. En los próximos cua-
tro años serán 6.000 más.

Precisamente un sondeo de
opinión de Universia entre
alumnos, docentes, investigado-
res y personal de administra-
ción y servicio puntúa con un 8
sobre 10 la importancia de la
movilidad. La cruz es que preo-
cupa la fuga de cerebros a 7 de
cada 10 encuestados.

L

El Santander dedicará 700 millones a
proyectos universitarios en cuatro años

Una planta de reciclaje de plásticos en Amorebieta (Bizkaia). / luis alberto garcía

ELISA SILIÓ
Río de Janeiro

E

MARÍA ALEJANDRA TORRES
Madrid

La mayor parte del
material se destina
a la fabricación
de láminas y bolsas

El país duplica
la meta fijada
por la directiva
sobre reutilización

La variante original
sufrió mutaciones
que la volvieron
más mortífera

Quizá los periódicos
locales le prestaron
más atención
porque la merecía
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El 40% de estos fondos hasta 2018 irá destinado a becas

Banco Santander dedicará 
700 millones a la universidad

Rocío Ruiz 

RÍO DE JANEIRO (BRASIL)- El pre-
sidente de Banco Santander, Emilio 
Botín, se ha consagrado ya como el 
mayor mecenas de la educación 
superior en Iberoamérica. Ayer 
anunció, durante la clausura del III 
Encuentro Internacional de Recto-
res Universia, el compromiso de 
dedicar 700 millones de euros a 
apoyar proyectos universitarios en 
los próximos cuatro años, el mayor 
desembolso anunciado hasta aho-
ra por la entidad para este plazo de 
tiempo. La gran mayoría de los 
fondos (el 40%) irá a parar a becas 
de acceso a la universidad y de 
movilidad nacional e internacional 
para estudiantes y profesores, de las 
que se benefi ciarán 40.000 perso-
nas. Otro 30% se destinará a fomen-
tar la investigación, la innovación, 
el emprendimiento y la colabora-
ción universidad-empresa, y el 30% 
restante, a proyectos que permitan 

modernizar las universidades e 
incorporar nuevas tecnologías.

Botín cree que la universidad 
«debe tomar el papel protagonista 
que le corresponde», pero también 
«debe revisar su modelo de fi nan-
ciación» porque el crecimiento de 
universitarios que se vislumbra en 
los próximos años (se prevé doblar 

la población universitaria en sólo 
diez años) «es difícilmente sosteni-
ble con fondos públicos».

La internacionalización «ya no es 
una opción, sino una condición 
indispensable», dijo. Defendió la 
inversión en investigación, y puso 
el foco en la dimensión digital como 
un reto de primer orden  porque 

«internet y las nuevas tecnologías 
están provocando cambios tras-
cendentales en el entorno educati-
vo e investigador actual».

Botín animó a las universidades 
a involucrarse para poner en prác-
tica la Carta Universitaria Río 2014, 
que recoge las conclusiones de este 
foro de refl exión «sin precedentes» 

por el número de perso-
nas implicadas. Un total 
de 1.103 universidades 
de 33 países acordaron 
trabajar en los próximos 
cuatro años para crear 
un espacio iberoameri-
cano de educación supe-

rior, equivalente al Plan Bolonia 
europeo, para que los títulos uni-
versitarios de los estudiantes ibero-
americanos sean reconocidos en 
todos los países, uno de los princi-
pales obstáculos que encuentran 
los alumnos cuando salen de sus 
países de origen y uno de los frenos 
a la movilidad internacional. 

ARMONIZAR LAS NORMAS

Quieren un plan iberoamericano 

de educación superior que 

homologue sus estudios

Hay 39.889 estudiantes menos en 

la universidad que hace dos cursos

Alberto R. Roldán

El «invierno» demográfi co al que 

nos acercamos y la caída de 

inmigración ya se nota en las aulas, 

donde el número de alumnos en las 

universidades se ha reducido en dos 

cursos en un 3,3% en las públicas o 

un 2,5% si se incluyen las privadas 

(donde ha habido un aumento de 

estudiantes). Así, se ha pasado de 

1.572.617 estudiantes de carreras y 

másters en 2011-2012 a 1.532.728 

en 2013-14, según el avance de 

datos estadísticos publicado ayer 

por el Ministerio de Educación. 

Aunque la explicación desde los 

sindicatos es que esta caída de 

estudiantes, 39.889 menos en total, 

se debe al crecimiento de las tasas, 

fuentes del Ministerio recuerdan 

que «entre 2011 y 2013 la población 

de 18 a 24 años se contrajo en más 

de 231.000 personas, es decir, se 

redujo en un 6%, por lo que la tasa 

de acceso en comparación no sólo 

no disminuye, sino que aumenta». 

Respecto a las ramas de enseñanza, 

sólo suben las matriculaciones en 

Ciencias de la Salud. 

Un 3,3% más de sillas 
vacías en la pública
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MEDICINA wLiberia ha cerrado la mayor parte de sus fronte-
ras y Nigeria ha puesto en alerta roja sus puertos y aeropuer-
tos para tratar de contener la actual epidemia de ébola, que
ya ha infectado a más de 1.200 personas y causado casi 700
muertes en África occidental. El epicentro de la epidemia se
ha desplazado de Guinea –donde se originó– a Sierra Leona,
advirtió ayer Médicos Sin Fronteras. / Redacción

SALUD wCientíficos del insti-
tuto de investigación del sida
IrsiCaixa y de la Fundació
Lluita contra la Sida (FLS)
han documentado la primera
transmisión sexual de una
variante del virus de la hepa-
titis C que es resistente a los
nuevos antivirales, que pro-
meten dar un vuelco a la en-
fermedad gracias a un eleva-
do número de curaciones y
pocos efectos secundarios.
Los investigadores han docu-
mentado un caso de reinfec-
ción, por vía sexual, de una
variante del virus de la hepa-
titis C de un paciente (A) a
su pareja (B). Ambos hom-
bres están coinfectados con

el virus del sida y habían
participado en ensayos clíni-
cos para probar la eficacia de
los nuevos fármacos de la
hepatitis C. El paciente B
consiguió curarse, pero el
paciente A, que no se curó,
desarrolló virus resistentes,
que transmitió a su pareja.
Los investigadores recomien-
dan hacer un test de resisten-
cia antes de iniciar estos nue-
vos tratamientos, y hacen
hincapié en que los fármacos
efectivos no excluyen la posi-
bilidad de reinfección resis-
tente, por lo que hay que
tener en cuenta qué activida-
des fomentan ese riesgo para
prevenirlo. / Redacción

Primer casodehepatitisC
resistente a los nuevos fármacos

VIOLENCIA MACHISTA wUna
mujer de 24 años asesinada
en la madrugada de ayer en
Málaga por su expareja,
que ya está detenida, había
presentado dos denuncias
por violencia de género. V.
F., madre de una niña de
cuatro años, fue apuñalada
en la entrada de la casa de
sus padres, en el barrio ma-
lagueño de Ciudad Jardín.
Con esta, ya son 31 las muje-
res fallecidas en España en
lo que va de año por violen-
cia machista. / A. S. Ruiz

WWFdenuncia que la poblaciónde
tigres seha reducidoun97%enun siglo

El tigre está desapareciendo en algunos países de Asia

En Catalunya se han creado becas con las ayudas del Santander
MANOJ SHAH / GETTY IMAGES

MANÉ ESPINOSA / ARCHIVO

MEDIO AMBIENTE wUnos 1.590 tigres fueron capturados entre
enero del 2000 y abril del 2014, lo que supone una media de
dos por semana, según Traffic, la red de seguimiento del co-
mercio de la vida salvaje. Su población se ha reducido un
97% en un siglo. WWF denuncia que la caza furtiva es su
mayor amenaza y teme que estén desapareciendo, sin que se
registre al no llevarse a cabo censos, en Malasia, Indonesia,
Tailandia, Birmania, Laos, Camboya y Vietnam. / Redacción

EDUCACIÓN wEl Tribunal
Supremo ha dictado nuevas
sentencias en las que avala
la decisión de la Junta de
Andalucía de no subvencio-
nar a los colegios que segre-
gan a sus alumnos por sexo.
Ls posición del TS anula
cuatro fallos anteriores del
Tribunal Superior de Justi-
cia de Andalucía que reco-
nocían el derecho de dichas
escuelas, a las que la Junta
no había renovado los con-
ciertos educativos, a recibir
financiación pública. / Ep

Aval judicial a no
financiar escuelas
que segregan

Restricciones a los viajeros enÁfrica
Occidental para contener el ébola

ElSantanderaportará240millones
alasuniversidadesespañolas
La inversión para los próximos cuatro años aumenta un 35%

MAITE GUTIÉRREZ

Enviada especial

Laviolencia de
género se cobra su
víctimanúmero31

Río de Janeiro

La sanidadprivada
demanda alClínic por
competencia desleal

El Banco Santander clausuró
ayer el III Encuentro Internacio-
nal Universia, que se ha celebra-
do en Río de Janeiro (Brasil), con
una buena noticia para los más
de 1.100 rectores que han partici-
pado en el congreso, y que ayuda-
rá a aliviar parte de las estreche-
ces presupuestarias por las que
pasan los campus enmuchos paí-
ses, entre ellos España.
El presidente de la entidad,

Emilio Botín, anunció que desti-
nará 700millones de euros a pro-
yectos universitarios hasta el
2018, cuando en los últimos cua-
tro años aportó 500 millones. El

40% del dinero se destinará a be-
cas de acceso y de movilidad na-
cional e internacional para estu-
diantes y profesores; otro 30% al
fomento de la investigación; y el
resto, a la promoción de las nue-
vas tecnologías en la universidad.
La partida que recibirán los

campus españoles aumenta un
35% y alcanzará los 240millones
–parte de estos se destinarán a
proyectos conIberoamérica–.
“Apoyar a la universidad es la

mejor forma de ayudar a nues-
tros países y sociedades a crecer

y desarrollarse”, señaló el presi-
dente del Santander. En Cata-
lunya, por ejemplo, algunas uni-
versidades han podido crear be-
cas propias para pagar la matrí-
cula de alumnos sin recursos por
situaciones sobrevenidas o contra-
tar profesores gracias a las ayudas
del Santander.
Botín pidió también a los res-

ponsables universitarios que apli-
quen las recomendaciones que
los mismos rectores han consen-
suado para construir el Espacio
Iberoamericano de Conocimien-
to, que no se queden en declara-
ciones de intenciones. Entre las
propuestas de actuación destaca
la creaciónde un programa ibero-
americanodemovilidad universi-
taria similar al Erasmus europeo.
La secretaria general iberoameri-

cana, Rebeca Grynspan, también
propondrá a los gobiernos de la
región la puesta enmarcha de es-
te programa. Además, los recto-
res se han comprometido a desa-
rrollar un sistema de reconoci-
miento de estudios y títulos que
facilite la movilidad en la región
ymarque unos estándares de cali-
dad que deba cumplir cualquier
titulado.
Otra de las cuestiones que se

considera imprescindible es la
ampliación de la oferta de títu-
los a través de internet y de cur-

sos digitales gratuitos, que ayu-
daría, según los rectores, a ga-
rantizar el acceso a la educación
a más estudiantes.
El encuentro ha reunido a

1.100 rectores de 33 países, y se
ha convertido en el foro universi-
tario más importante del mundo.
Esta última reunión, sin embar-
go, ha estado marcada por la ten-
sión entre el Gobierno de Dilma
Rousseff y el Banco Santander.
Hace unos días un analista de la
entidad publicó un informe en el
que recomendaba a los clientes
de Brasil no votar a la actual pre-
sidenta, que se presenta a la re-
elección en los comicios de octu-
bre. Consideraba que otro Go-
bierno de Rousseff dañaría la
economía. El informe ha causa-
do un terremoto político en el
país. El presidente del Santan-
der, Emilio Botín, se ha desmar-
cado del documento y ya ha cesa-
do al analista que lo realizó. Se-
gún Botín, el trabajador actuó a
iniciativa propia y no comunicó
sus intenciones al Santander; el

informe “no representa en abso-
luto la opinión del banco; esta
persona actuó mal”, señaló.
La presidenta brasileña dijo es-

tar “muy sorprendida y disgusta-
da” por lo ocurrido. Ni Rousseff
ni el Ministerio de Educación de
Brasil acudieron al Encuentro.
Tampoco acudió ningún repre-

sentante delMinisterio deEduca-
ción español, ni el ministro José
Ignacio Wert ni la secretaria de
EstadoMontserrat Gomendio, se-
gúndijeron “pormotivos de agen-
da”. La mala relación de Wert
con los rectores podría haber in-
fluido en la decisión. La ausencia
era notoria, más si se tiene en
cuenta que el exministro Ángel
Gabilondo, la exministra Cristina
Garmendia y el ex secretario de
Estado de universidades Màrius
Rubiralta han participado en el
encuentro.c

BARCELONA Europa Press

La Asociación Catalana de Enti-
dades de Salud (ACES) ha denun-
ciado al Clínic y al Barnaclínic, el
brazo privado del hospital, por
utilización y aprovechamiento
de recursos públicos humanos y
materiales para realizar activi-
dad sanitaria privada e incurrir

supuestamente en un delito de
“competencia desleal”. La de-
manda fue presentada hace un
mes ante el juzgadomercantil nú-
mero 7 de Barcelona, dondeha si-
do admitida a trámite.
Aces, que agrupa a 248 centros

privados, defiende que este mo-
delo de gestión y de prestación
de servicios sanitarios colisiona y

perjudica a los intereses de las en-
tidades sanitarias privadas. De-
nuncianprácticas desleales y con-
trarias a las normas de la compe-
tencia porque Barnaclínic utiliza
y aprovecha el prestigio del Clí-
nic para captar pacientes y por-
que esta actividad privada crea
“gran confusión” en lamedida en
que las dos entidades comparten
ubicación, domicilio, instalacio-
nes y equipamientos. La presi-
denta de la Aces, Cristina Contel,
asegura que han hecho “múlti-
ples intentos con diferentes res-
ponsables de la administración
para reconducir esta situación” y
queno sólo no ha habido respues-
ta sino que estemodelo “se va ex-
tendiendo en el territorio”.c

PANORAMA

Ningún representante
del Ministerio de
Educación asiste al
foro universitario más
importante del mundo
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Se dedicarán 240 millones a España,
donde se darán 5.000 nuevas becas

Banco
Santander
destina 700
millones a la
universidad
PAZ ÁLVAREZ Río de Janeiro (Brasil)

S
igue siendo el mayor mecenas de la
universidad. Emilio Botín, presi-
dente de Banco Santander y de Uni-

versia, anunció ayer una inversión de 700
millones de euros a proyectos universi-
tarios para los próximos cuatro años. De
esta cantidad, 240 millones serán desti-
nados a las universidades españolas,
donde se concederán 5.000 nuevas
becas. Asimismo, se empleará el 30% del
montante dedicado a España a proyec-
tos corporativos con Iberoamérica y otros
países del mundo.

El 40% de los fondos movilizados nu-
trirá becas de acceso y de movilidad na-
cional e internacional de estudiantes y
profesores, con el fin de consolidar el es-
pacio iberoamericano del
conocimiento. Otro 30% se
empleará en fomentar la in-
vestigación, la innovación,
el emprendimiento univer-
sitario y la colaboración uni-
versidad-empresa; mien-
tras que el 30% restante se
dedicará a apoyar proyectos
académicos y a iniciativas
destinadas a la moderniza-
ción e incorporación de las
nuevas tecnologías en la
universidad y a la mejora de
la formación y docencia.

El anuncio de esta inver-
sión fue interrumpida por
los espontáneos aplausos de los rectores,
para quienes está inyección de dinero su-
pone un alivio, debido al descenso de los
ingresos y al recorte de inversiones pú-
blicas. “Es necesario que las empresas, al
igual que hace Santander, inviertan en
educación”, apuntó el catedrático y
exrector de la Universidad Politécnica de
Valencia Juan Juliá, que ha asistido junto
a más de 1.100 representantes de insti-
tuciones educativas al III Encuentro In-
ternacional de Rectores Universia, clau-
surado ayer en Río de Janeiro. El acto se
cerró con la firma de una carta repleta

de compromisos para los próximos
cuatro años, que será cuando se vuelva
a reunir en Salamanca.

Ya en 2010, cuando se celebró el an-
terior evento en Guadalajara (México),
Botín anunció una partida de 600 mi-
llones de euros para universidades, de
los que ya se ha invertido 594 en apo-
yar a las 1.159 universidades con las que
Universia, la mayor red de universida-
des de habla hispana y portuguesa, man-
tiene acuerdos de colaboración.

Botín cree también que la universidad
debe jugar en los próximos años un papel
de liderazgo social. “Ha de tomar el papel
protagonista que le corresponde”, indi-
có. También recomendó a los rectores re-
novar los modelos de formación y de la
propia oferta educativa.

Este cambio se debe prin-
cipalmente, como ya anunció
el pasado lunes durante la
inauguración de esta reu-
nión, a que la población uni-
versitaria en Iberoamérica se
doblará en los próximos diez
años. El crecimiento del nú-
mero de alumnos en los cam-
pus es difícilmente sostenible
con los actuales recursos pú-
blicos destinados a la educa-
ción. “Por ello, la universidad
se va a ver obligada a revisar
su modelo de organización y
de financiación”, apuntó.

La internacionalización ya
no es una opción, sino que es una con-
dición indispensable de los centros del
siglo XXI, como también lo es la inver-
sión en investigación, desarrollo e in-
novación (I+D+i). Según calificó Botín,
se trata de “una inversión estratégica y
profundamente social”, como también lo
es la colaboración entre la universidad
y la empresa. Para esta última, con la fi-
nalidad de incorporar el mejor talento
y desarrollar las mejores innovaciones;
y para la universidad, porque le permi-
te entrar en contacto con las compe-
tencias que demandan las empresas.

Cuatro años han pasa-
do desde ese segundo
encuentro de rectores,
y en los campus, como
en la sociedad en gene-
ral, han surgido nue-
vas necesidades y de-
mandas, avivadas por
la revolución tecnoló-
gica y por la crisis eco-
nómica que ha merma-
do el presupuesto de
estas instituciones
educativas.

En este contexto,
más de 1.100 represen-
tantes de universida-
des de 33 países ha
debatido durante dos
días en Río de Janeiro
sobre las nuevas ex-
pectativas y tenden-
cias universitarias,
con el fin de impulsar
un Espacio Iberoame-

ricano de Conocimien-
to (EIC) socialmente
responsable.

Entre las tendencias
analizadas destaca la
ampliación, diversifi-
cación y renovación de
la demanda de ense-
ñanzas, así como las
cualificaciones y mo-
delos educativos, el
aumento y la diferen-
ciación de la oferta
educativa y de la edu-
cación transnacional,
la creciente e impara-
ble internacionaliza-
ción, así como la con-
solidación de nuevos
esquemas de compe-
tencia y cooperación
universitaria. Pero
también es prioritario,
concluyeron los recto-
res, acometer una ges-

tión eficiente de la ge-
neración, la transmi-
sión y la transferencia
del conocimiento al
servicio del desarrollo
y la cohesión social, y
la irrupción de los
componentes educati-
vos digitales.

A partir de esta refle-
xión colectiva sobre el
presente y el futuro de
las universidades ibe-
roamericanas, sus insu-
ficiencias y potenciali-
dades, y sobre las nece-
sidades y aspiraciones,
todos rubricaron sus
propuestas y compro-
misos en la llamada
Carta Universia Río
2014.

Porque el objetivo
sigue siendo la consoli-
dación del Espacio Ibe-

roamericano del Cono-
cimiento, esto es, con-
solidar la movilidad
universitaria, el reco-
nocimiento y la trans-
ferencia de créditos, la
comparación de la es-
tructura de las ense-
ñanzas y el reconoci-
miento de los títulos o
la acreditación de las
instituciones y estu-
dios. Esta estrategia
requiere del compro-
miso de los distintos
Gobiernos y de las uni-
versidades, que debe-
rán establecer acuer-
dos y convenios con el
fin de remover los obs-
táculos administrati-
vos, presupuestarios y
académicos que toda-
vía condicionan su
actividad.

La carta de Río de JaneiroLa inversión
anunciada por
Emilio Botín
es hasta 2018.
El 40% se
destinará a
becas y el 30%
a proyectos
corporativos

Arriba, el presidente de Banco Santander y de
Universia, Emilio Botín, ayer durante la clausura
del evento. Sobre estas líneas y a la izquierda, el
auditorio en distintos momentos del acto.
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Intervenci6n de Emilio Botin en la clausum del III Encuentm Internacional de Rectores. EE

Banco Santander destina 700 millones
a proyectos universitarios hasta 2018
Asl lo ha anunciado Emilio Botln en el acto de clausura del ’III Encuentro Internacional de Rectores’

Noelia Garcia. ~io DE JANEIRO.

Los expertos retmidos en el III En-
cuentro Internacional de Rectores,
celebrado estos dlas en Rio de Ja-
neiro, han dado el pistoletazo de sa-
lida para asttmir el reto de mejorar,
modemizar e internacionalizar la
Educaci6n Superior en Iberoam6-
flea. Este compromiso institutio-
nal de todas las universidades pre-
sentes en este evento, m~s de 1.103
rectores, de 33 paises, se ha mate-
rlalizado en la Carta deR{o2014 que
engloba diez claves estrat6gicas que
servir~n de hoja de ruta para estos
pr6ximos cuatro afios.

Banco Santander destinarfi 700
millones de euros para proyectos
universkarios de la red de Univer-
sia con 1.290 universidades, para lo-
grar los objetivos fijados. Un 40 pot
ciento de este presupuesto ir~i des-
tinado a becas de aeceso y movili-
dad nacional e internacional, un 30
por ciento a fomentar la invesfiga-
ci6n, la innovaci6n y el emprendi-
miento universitario; y el otto 30
por ciento restante a apoyar pro-
yectos acad6micos e iniciafivas pa-
ra la modernizaci6n e incorpora-
ci6n de las nuevas teenologlas en la
universidad. A Espafia le corres-

ponden 240 millones de euros pa-
ra los pr6ximos cuatro afios y, de
estos, un 30 por ciento se destina-
rfi a proyectos eorporativos en Ibe-
roam~rica y otros paises.

E1 presidente de Universia, Emi-
lio Botin, ha remarcado en su inter-
venci6n que es necesario un lide-
razgo social de la Universidad, una
renovaci6n de los modelos de for-
maci6n y la ofer~a educativa, una
mayor inter nacionalizaci6n, mayor
inversi6n en I÷D+iy una colabora-
ci6n m~s estrecha entre la univer-
sidad y el mundo empresarial. Ade-
m~is, ha aseg~rado que ha sido un
"encuentro dimlmico, plural, abler-
to, parficipativo e innovador que
quedar~i en la historia de la univer-
sidad iberoamericana".

Espacio Iberoamericano
La Carta de R[o 2014 tambi6n ha in-
cluido una serie de propuestas de
acmaci6n m~is concretas, entre las
que destacan la elaboraci6n de un
sistema de reconocimiento de es-
tudios y titulos para todo el Espa-
cio Iberoamericano y programas de
responsabilidad social especificos
a desarrollar pot las universidades
para impulsar acciones conjuntas
con la administraci6n, las empre-

Financiaci6n
para la
universidad

Manuel L6pez ha asegurado
que tanto 61 como Botin creen
que debe aumentarse la fi-
nanciaci6n para cumplir con
las actividades de la universi-
dad, y que "la presi6n sobre el
sistema universitario espafiol
se alivie". Alas peticiones se
han sumado el exministro Ga-
briel Gabilondo, que ha pedi-
do "m~s debate"y el rector de
la Complutense, Jos6 Carrillo,
que asegura que "cada afio es
rn~s complicado luehar con-
tra el d6ficit y estamos hartos
de aprendices de brujo que
apuestan por los recortes".

sas y los agentes sociales.
Tambi6n se ha decidido elaborar

planes de desarrollo local sosteni-
ble, un sistema de informaci6n de
la Educaci6n Superior en Iberoa-
m6rica que integre todos los siste-
mas nacionales y redes universita-

rias y, por filfimo, programas trans-
nacionales de excelencia acad6mi-
ca, impulsados por redes universi-
tarias trasnacionales, con apoyo en
la movilidad y la digitalizaci6n.

As’m~iismo, el presidente de la Con-
ferencia de Rectores de las Univer-
sidades Espafiolas (CRUE), Manuel
L6pez, ha indicado en la rueda de
prensa posterior a la clausura que
"el Espacio Iberoamericano de Edu-
caci6n que se pretende crear cola-
borar~i con el Espacio Europeo de
Educaci6n Superior (EEES) a tra-
v6s de una cooperaci6n mutua y sis-
temas de intercambio y movilidad".

Adem~, ha indicado que entre la
CRUE y el Santander ya est~in en
conversaciones para renovar y au-
mentar las Becas Santander de Pr~-
ticas en Pymes, euyo aeuerdo fina-
liza en 2015 y su modelo ya se ha
exportado a Argentina, Puerto Ri-
co y Reino Unido. Jos6 Antonio Vi-
llasante, director de Santander Uni-
versidades, afirm6 que son una ini-
ciativa muy positiva para el alum-
nado porque "el 41 por eiento de los
j6venes que realizan las pr~icticas
se quedan en las empresas con un
contrato". ’~dem~is, estamos segu-
ros de que podremos otorgar 5.000
betas m~ en Espafia para 2015.
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Educación
"Menos coste para el Estado y más para las familias"

El rector de la UCM ve una "barbaridad" que
cada universidad pueda implantar grados de
diferente duración
RÍO DE JANEIRO, 29 Jul. (de la enviada especial de Europa Press Cristina Muñoz) -

   El rector de la Universidad Complutense de Madrid, José Carrillo, ha asegurado que es una "barbaridad"
que cada universidad pueda implantar títulos de cuatro más uno o de tres más dos, respecto al borrador de
decreto presentado la semana pasada en Madrid por el Ministro Wert.

   Así, Carrillo ha afirmado, durante el III Encuentro Internacional de Rectores Universia en Río de Janeiro,
que este planteamiento "va en contra de lo que es el Espacio Europeo de Educación Superior y tener títulos
reconocibles. "Es desregular aún más el sistema español; es desmontarlo en definitiva", ha lamentado.

   "En comunidades como la de Madrid va a suponer más recortes para las universidades, pues el Gobierno
pensará que si se pueden hacer grados de tres para qué hacerlo de cuatro, y financiarán únicamente los tres
años", ha criticado.

"TOMADURA DE PELO TOTAL"

   El recto de la UCM ha señalado que los estudiantes tendrán que costearse tres años de grado más un
máster, algo que considera "injusto". "Esto supone menos coste para el Estado y más coste para las familias
--ha añadido--. Es una tomadura de pelo total".

   Por otro lado, Carrillo ha reafirmado lo que pidió al Gobierno, el pasado domingo en Río de Janeiro el
presidente de la CRUE, Manuel López, y es que "alivie" a las Universidades, en particular en la tasa de
reposición del personal docente que se jubila --establecida por el Gobierno en el 10 por ciento-- que califica
de "tremenda".

   "Si seguimos con esa dinámica al final vamos a tener que cerrar titulaciones o hacer que los profesores
trabajen el doble", ha apostillado.

PRÓXIMO CURSO MARCADO POR LAS ELECCIONES
AUTONÓMICAS

   Respecto al comienzo de curso, Carrillo ha señalado que "será un año complicado pero al tratarse de un
año electoral, habrá más tranquilidad". En este sentido, ha expuesto que esta tranquilidad se evidencia en
que la Comunidad de Madrid este año no ha subido las tasas, pero apunta que lo que hace falta es que bajen
los precios.

   "El sistema universitario español no puede ya con tanto recorte y o se da un cambio que permita relanzarlo
y apostar por la educación o la factura que va a pagar España va a ser muy elevada", ha concluido.
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Educación
Decreto duración de grados universitarios

Ángel Gabilondo: "Sería una tragedia que hubiera
alumnos con grados de 3 años y otros de 5 por
cuestiones económicas"
RÍO DE JANEIRO, 29 Jul. (de la enviada especial de Europa Press Cristina Muñoz) -

   El exministro de Educación Ángel Gabilondo ha subrayado que "sería una verdadera tragedia" que haya
estudiantes que cursen grados de tres años y otros de cinco por cuestiones económicas.

   Así lo ha asegurado el exministro socialista en declaraciones a los medios, durante su participación en el III
Encuentro de Rectores de Universia, que se celebra en Río de Janeiro (Brasil), donde ha manifestado sus
reparos a la propuesta del Ministerio de Educación que abre la puerta a que las universidades españolas
oferten de manera voluntaria grados de tres años y dos de máster, después de que España optara por la
fórmula de cuatro más uno con la implantación del Plan Bolonia.

   Gabilondo ha recordado que es "importante tener en cuenta" que los másteres "no son baratos" de por sí,
por lo que "si las carreras se van a reducir y se van a aumentar a dos años los másters, va a haber
repercusiones económicas" en las familias.

   El extitular de Educación ha manifestado, además, su preocupación por las consecuencias que este decreto
--todavía en fase de borrador, y presentado la semana pasada a rectores y comunidades autónomas-- en el
número de docentes de las universidades. "Espero que no signifique, en consecuencia, la reducción de
plantilla" en las universidades españolas.
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Educación

III Encuentro de Rectores Universia

La CRUE y Fundación ONCE presentan seis guías

para apicar el 'diseño para todos' a la universidad

MADRID, 29 Jul. (EUROPA PRESS) -

   La Conferencia de Rectores de Universidades Españolas (CRUE) y la Fundación ONCE han presentado

este martes seis publicaciones con las que pretenden poner "herramientas" a disposición de los centros

universitarios para implementar el concepto de 'diseño para todos' en seis programas de estudios.

   Las guías, que serán presentadas de forma oficial el próximo mes de octubre, han sido elaboradas en

colaboración con 30 docentes de distintas universidades españolas y más de un centenar de profesionales de

las respectivas áreas: Administración y Dirección de Empresas (ADE), Derecho, Medicina, Pedagogía,

Trabajo Social y Psicología.

   Sus impulsores han explicado que las publicaciones estarán a disposición de los centros que lo deseen para

adaptarse a las directivas europeas de integración en la universidad y 'diseño para todos'.

   La difusión de los documentos, meses antes de que sean presentados de forma oficial, se ha producido en

el marco del 'III Encuentro Internacional de Rectores Universia', que se celebra esta semana en Río de

Janeiro (Brasil).

   Los responsables del proyecto han explicado que, a su juicio, se trata del "marco idóneo" para dar a

conocer la iniciativa para ponerla a disposición de las universidades de los 30 países que participan en el

encuentro y para presentarla ante los rectores y equipos de gobierno de la mayoría universidades españolas

que están representadas en el mismo. En el caso de estos últimos, según han recordado, "son quienes tienen

en sus manos la posibilidad de implantar los conceptos de diseño para todas las personas en los estudios

impartidos en sus universidades".
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Educación

Bruselas pide a los Gobiernos de la UE más

esfuerzos para formar a estudiantes en

programación informática

BRUSELAS, (EUROPA PRESS)

   La Comisión Europea ha instado a los Gobiernos de la UE a hacer más esfuerzos para dar clases de

programación informática de los alumnos en las escuelas en una carta conjunta que les han remitido las

comisarias de Educación y Agenda Digital, Androulla Vassiliou y Neelie Kroes.

   "El desempleo juvenil es uno de los desafíos mayores de Europa. Al mismo tiempo Europa está

experimentando una falta de capacidades creciente en el sector de las TIC" en el que no se podrán cubrir

unos 900.000 profesionales del sector en el mercado laboral europeo de aquí a finales de 2020, han avisado

en su misiva conjunta, fechada del 25 de julio.

   "Promover las capacidades en programación en Europa es parte de la solución", han recalcado ambas en

su misiva.

   Ambas insisten en que el número de empleos que requerirán capacidades digitales seguirá aumentando

mientras que el número de licenciados en ingeniería informática en Europa se estanca. "Esto es una

oportunidad perdida y potencialmente una presión importante para la competitividad del futuro de Europa",

han advertido.

   Por ello, ambas han pedido garantizar que los niños en Europa están "mejor equipados para trabajar y vivir

en esta Era Digital".

   "Cada niño debe poder tener la oportunidad de desarrollar sus capacidades de programación básicas a fin

de poder convertirse en un ciudadanos digital informado y con poder de participación", han reclamado,

recordando que la codificación no sólo apoyará los estudios en matemáticas, ciencias, tecnología e

ingeniería, sino también ayudará a que desarrollen capacidades transversales como capacidad analítica para

resolver problemas, trabajo en equipo y creatividad.

   "Empezar pronto significa que estarán más inclinados en considerar estudios en informática y carreras

relacionadas con las TIC. La importancia de enseñar capacidades de programación de los alumnos en

Europa está aumentando", han recalcado.

   Ambas comisarias han celebrado que Estonia ya enseña programación en las escuelas desde 2012, que

Reino Unido lo introducirá en el currículo escolar este año y que Francia haya anunciado como asignatura

optativa en la escuela primaria y han instado a los Gobiernos europeos "en el pleno respeto de sus

competencias y el principio de subsidiariedad" a "aumentar los esfuerzos" a través de la iniciativa europea

Abrir la Educación para "apoyar la formación digital de los profesores, menores y padres ofreciendo a los

estudiantes oportunidades de aprender programación en la escuela".
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